

---

SELECCIÓN DE **PRENSA** NACIONAL



**12 DE MARZO DE 2010**

---

**REFORMA**

**La Jornada**

■ **Coordinación  
de Información  
y Medios** ■

## PRIMERAS BODAS HOMOSEXUALES EN EL DF



Cinco parejas —una de ellas llegó tarde— contrajeron ayer nupcias en un acto en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento. El juez Hegel Cortés, director del Registro Civil del Distrito Federal, las declaró unidas “en legítimo matrimonio, con todos los derechos que la ley otorga”. Agregó que con esta decisión “se deja atrás la concepción tradicional de la familia”. La ceremonia fue avalada por

representantes de los tres poderes. Marcelo Ebrard, por el Ejecutivo capitalino; Alejandra Barrales, por la Asamblea Legislativa, y Edgar Elías Azar, por el Judicial. La arquidiócesis de México dijo que las bodas entre personas del mismo sexo “son un embate contra la familia y los valores cristianos” ■ Foto José Carlo González

GABRIELA ROMERO Y CAROLINA GÓMEZ ■ 34

■ Calderón llama a la clase política a no denigrar esa actividad

# PRI-AN se dicen arrepentidos y dan vuelta a la página

■ Nava acepta que se equivocó y promete ya no hacer pactos “a escondidas”

Alarmante, la violación de derechos en México: EU y UE

■ Reporta Washington detenciones arbitrarias, torturas y matanzas

■ Señala que prevalece la impunidad; incluye el caso San Salvador Atenco

■ Resalta homicidios de civiles en los que están involucrados militares

■ Eurodiputados llaman a frenar la violencia contra activistas y periodistas

---

**VIERNES 12 DE MARZO DE 2010**

## Hallan más anomalías de Francisco Garrido

MARIANA CHÁVEZ, CORRESPONSAL

Periódico La Jornada

Viernes 12 de marzo de 2010, p. 32

Querétaro, Qro. El ex gobernador Francisco Garrido Patrón; el ex oficial mayor Luis Miguel Sánchez Canterbury y el ex secretario de Gobierno, Alfredo Botello Montes, utilizaron los dos aviones del gobierno del estado para viajar a playas y al extranjero en periodos vacacionales en 2007 y 2008, de acuerdo con la Unidad Estatal de Acceso a la Información Gubernamental. Entre otros destinos, el ex mandatario (2003-2009) visitó Cancún, Houston y Monterrey.

## 10 de abril, último día para registrar celulares

FABIOLA MARTÍNEZ

Periódico La Jornada

Viernes 12 de marzo de 2010, p. 12

El 10 de abril próximo vence el plazo para el registro de las líneas de teléfono celular, mecanismo impulsado desde agosto de 2008 como parte del Acuerdo Nacional de Seguridad. A los usuarios que no realicen este trámite les será suspendido el servicio.

La finalidad es que el gobierno cuente con una base de datos de telefonía móvil, como herramienta para prevenir delitos como el secuestro y la extorsión.

En un comunicado conjunto, las secretarías de Gobernación y de Comunicaciones y Transportes, así como la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel) llamaron a los usuarios a dar de alta el teléfono celular en el registro nacional respectivo que asocia la línea móvil con la clave única del registro poblacional.

El 16 de mayo entró en vigor la resolución de la Cofetel que implica, para los usuarios, la obligación de darse de alta en un plazo máximo de un año, o de lo contrario el servicio de la línea le será suspendido.

El gobierno federal precisó, sin embargo, que la fecha límite para el registro es el 10 de abril.

La inscripción, agregaron, es muy simple. Sólo tienen que enviar un mensaje de texto al número 2877 con la palabra ALTA, seguido de punto, su nombre (si son dos o más separados por espacio), punto, apellido paterno, punto, fecha de nacimiento completa (día, mes y año sin espacio) como se muestra en este ejemplo:

ALTA.maría eugenia.pérez.17101983

---

**VIERNES 12 DE MARZO DE 2010**

Diputados anuncian que promoverán la autonomía del SAT

## **Pretenden priístas que el IFE y el Poder Judicial sean modificados**

ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO

Periódico La Jornada

Viernes 12 de marzo de 2010, p. 8

El grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la Cámara de Diputados anunció que la próxima semana se presentará una propuesta “complementaria” a la iniciativa de reforma política que en febrero hicieron pública los senadores del *tricolor*.

Durante la reunión de ayer del Consejo Consultivo priísta, el coordinador de la diputación mexiquense y encargado del grupo redactor de la propuesta, Emilio Chuyaffet Chemor, informó que el proyecto incluirá modificaciones al Instituto Federal Electoral (IFE) y al Poder Judicial, y que se promoverá la autonomía del Sistema de Administración Tributaria (SAT), de la Secretaría de Hacienda.

Aun cuando esos temas no forman parte del ámbito político, sino del electoral, judicial y fiscal, Chuyaffet – informaron diputados asistentes al encuentro– planteó que se incorporen al proyecto del *tricolor* en el Senado, con el fin de que la dirigencia nacional del partido presente un solo proyecto, y no uno contrapuesto y distinto al de los senadores.

La semana pasada la diputación priísta alentó una disputa con los senadores de su partido luego de que cuestionó que éstos intentaran “un albazo” al presentar una iniciativa “como si se tratara de la del partido”.

VIERNES 12 DE MARZO DE 2010

Presentan proyecto de reforma política adicional a la de Calderón; “es regresivo”: PRI

## Proponen senadores del *blanquiazul* que funcionarios puedan realizar proselitismo

ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS

Periódico La Jornada

Viernes 12 de marzo de 2010, p. 8

La bancada del Partido Acción Nacional (PAN) en el Senado presentó ante el pleno su propuesta de reforma política, adicional a la iniciativa del presidente Felipe Calderón. El proyecto del *blanquiazul* incluye modificaciones en materia electoral, entre ellas permitir que los funcionarios públicos realicen proselitismo político “fuera de su jornada laboral”.

La propuesta panista quita las facultades que en la pasada reforma constitucional en materia electoral se dieron al Instituto Federal Electoral (IFE) con el fin de evitar las “campañas negras” y las *guerras sucias* entre candidatos, y deja a los afectados el único camino de acudir a tribunales civiles.

El proyecto de los legisladores del *blanquiazul* fue llevado a tribuna por el senador José González Morfín y se centra en cambios en materia electoral.

Plantea que tanto el IFE como el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación “sean las únicas instancias encargadas” de asuntos comiciales, por lo que desaparecerían los institutos y tribunales locales.

Propone también reducir el financiamiento público a los partidos políticos, pero aumentar los topes de aportaciones de simpatizantes y militantes.

González Morfín aclaró que en el primer caso el monto estaría determinado por la participación electoral, y no por el padrón, el cual está en constante crecimiento.

Los panistas pretenden elevar de 10 a 30 por ciento el límite máximo para financiamientos privados a precampañas y campañas, y regular el monto máximo que un simpatizante puede aportar de manera individual, con el fin de que no exceda 0.1 por ciento del tope de financiamiento público que le corresponde a cada partido.

En su intervención, el también secretario general del PAN explicó que “para asegurar la ejercicio de libertad de expresión de los servidores públicos y que éstos puedan manifestar sus ideas y opiniones políticas en favor o en contra de partidos, precandidatos y candidatos” se propone reformar la Constitución. El senador priísta Pedro Joaquín Coldwell consideró que el proyecto panista es una regresión, ya que en la reforma electoral de 2007 se incluyó la prohibición expresa a los funcionarios de llevar a cabo proselitismo político desde cargos públicos.

La iniciativa fue turnada a las Comisiones de Puntos Constitucionales, Reforma del Estado y Estudios Legislativos, donde se dictaminará conjuntamente con las otras tres iniciativas de reforma política, la de Calderón, la del *tricolor* y la conjunta de los partidos de la Revolución Democrática, del Trabajo y Convergencia.

---

**VIERNES 12 DE MARZO DE 2010**

## Aprueban reforma electoral en BCS

RAYMUNDO LEÓN, CORRESPONSAL

Periódico La Jornada

Viernes 12 de marzo de 2010, p. 32

La Paz, BCS. El Congreso local aprobó este jueves reformas a la Ley Estatal Electoral que regulará el proceso que se iniciará en agosto y culminará el primer domingo de febrero de 2011, con elecciones para renovar la gubernatura, el Congreso del estado y los ayuntamientos, que por única ocasión tendrán una duración de cuatro años y medio. Las modificaciones recortaron al mismo lapso la próxima gubernatura y ampliaron a cuatro años y seis meses los periodos de los diputados locales, a fin de que las elecciones locales que sigan a las de 2011 se homologuen con las federales de 2015.

“Mete el zorro al gallinero y luego se lava las manos”, afirman

## Panistas exigen a Espino presente pruebas del pacto Calderón-Gordillo

GEORGINA SALDIERNA

Periódico La Jornada

Viernes 12 de marzo de 2010, p. 7

Ante las revelaciones que hizo el ex dirigente del PAN, Manuel Espino Barrientos, acerca de que Felipe Calderón Hinojosa estableció un acuerdo secreto con la dirigente del magisterio, Elba Esther Gordillo, cuando aún no era candidato a la Presidencia de la República, ayer militantes del *blanquiazul* cercanos al mandatario exigieron al duranguense que presente pruebas de su dicho. Los panistas afines a Calderón señalaron que desconocen la existencia de ese convenio y exigieron a Espino que presente pruebas. Con frecuencia el ex dirigente del PAN “mete el zorro al gallinero y luego se lava las manos”, subrayaron. Por otra parte, panistas disidentes rechazaron que a consecuencia de dicho acuerdo, colaboradores de Gordillo Morales hayan obtenido espacios en las listas de candidatos a diputados federales y a senadores por el PAN en los comicios de 2006. La inclusión de Benjamin González Roaro –a quien se ubica como personaje cercano a la lideresa magisterial– en las propuestas del PAN surgió antes del citado pacto, y fue postulado por su experiencia y trayectoria, explicaron. Estos panistas llamaron la atención sobre el hecho de que algunos colaboradores de la presidenta del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación hayan obtenido posiciones en la administración federal desde que Calderón llegó a Los Pinos.

Consideraron que eso fue parte de lo convenido y recordaron que la Lotería Nacional y el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado han estado bajo el mando de políticos que trabajan con Elba Esther Gordillo. En sus declaraciones de la víspera, Manuel Espino aseguró que dicho acuerdo se hizo a espaldas del PAN, de la militancia y de la dirigencia que él encabezaba. Esas son cosas que a mí me incomodan como panista, que las reclamo y que nos siguen haciendo daño, enfatizó. Sin embargo, manifestó que desconoce los pormenores del pacto entre Calderón y Gordillo, el cual, consideró, “le ha salido muy caro al PAN”.

VIERNES 12 DE MARZO DE 2010

Instan senadores a emprender acuerdos con ética y transparencia

## Replantear la relación con el PRI, exigen panistas a Nava

■ A legislar; “en el cerebro hay más neuronas que en el hígado”: Labastida

ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS

Periódico La Jornada

Viernes 12 de marzo de 2010, p. 6

El presidente del PAN, César Nava, fue cuestionado por los senadores de su partido por haber comprometido sus votos en una negociación poco clara con el PRI; exigieron explicaciones, que replanteé la relación con el *tricolor* y que en adelante todo acuerdo partidista se realice con ética y transparencia absoluta, sin pactos “a escondidas”.

Nava se reunió ayer a puerta cerrada, durante casi dos horas, con la bancada del PAN en el Senado. Según versiones de varios asistentes, reconoció “el error” de haber signado ese acuerdo con la dirigencia del PRI y ofreció disculpas, pero recibió muchas y severas críticas.

Se trató de un encuentro respetuoso pero “frío”, dijo en entrevista Ramón Galindo. Explicó que buena parte de la bancada exigió a Nava “poner un alto” a las presiones y chantajes del PRI, y no volver a actuar con tanta “inocencia” al suponer que los del *tricolor* cumplirían su palabra.

Los senadores Alejandro Zapata Perogordo, Ramón Galindo, Rubén Camarillo, Ulises Ramírez, César Leal y Felipe González, entre otros, reiteraron las críticas que han hecho públicas sobre el pacto que Nava signó con la presidenta del PRI, Beatriz Paredes, y un representante del gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, con el secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, como testigo de honor.

“Fuimos claros al expresarle que no podía comprometer el voto de la bancada del PAN sin avisarnos, sin enterar de ello al coordinador Gustavo Madero, como si nuestro voto fuera automático”, comentó Galindo.

Zapata Perogordo explicó que plantearon a Nava que las decisiones de ese tipo no pueden adoptarse a escondidas y que los grupos parlamentarios deben participar en su valoración.

Los panistas expresaron su preocupación ante Nava por “el sainete” que un día antes escenificaron PRI y PAN en la Cámara de Diputados. “Con esos espectáculos, de haber elección legislativa, ¿creen que alguien votaría por nosotros?”, preguntó Galindo.

Varios asistentes a la reunión comentaron que hubo muchas críticas a la actuación de Gómez Mont por haber avalado el acuerdo que daba ventajas al PRI en el estado de México. “¿Por qué se garantizó a Peña Nieto que el PAN no formaría una coalición opositora en esa entidad?”, le preguntaron a Nava.

También se le cuestionó por la gobernabilidad en ambas cámaras del Congreso, de la que el titular de Gobernación es responsable, pero poco puede hacer en estos momentos.

---

**VIERNES 12 DE MARZO DE 2010**

En entrevista, el senador mexiquense Ulises Ramírez señaló que Nava fue “contundente al aceptar ante el grupo parlamentario que cometió un error, y eso lo vimos positivo porque es de humanos equivocarse”.

Algunos legisladores plantearon romper con el PRI, pero la mayoría destacó que en el Senado hay iniciativas de reformas importantes que requieren del consenso con el *tricolor*, además de que sería riesgoso continuar la confrontación que existe en la Cámara de Diputados.

Zapata Perogordo manifestó que así como Nava reconoció que se equivocó, se planteó que deben hacer lo propio Gómez Mont, Beatriz Paredes y Peña Nieto, ya que el acuerdo que signaron no es ético ni honorable.

Agregó que los senadores panistas solicitaron a Nava que replantee la relación con el PRI, porque “no podemos estar con un priísmo de doble discurso o con un PAN que comete errores. Tenemos que buscar otro tipo de relación, de tal forma que tengamos la frente en alto y todo se haga con transparencia”.

—¿Eso implica romper con el PRI?

—Me queda claro que no podemos romper relaciones de tajo; pero difícilmente se va a poder hacer algo en la Cámara de Diputados con dos personajes como Beatriz y César. Eso obliga a que el replanteamiento consista en traer al Senado todo lo que pudiera darse en cuestión de acuerdos.

### **Vuelta a la hoja: PRI**

Senadores del PRI consideraron que hay que “dar vuelta a la página” y centrarse en la aprobación de iniciativas pendientes, como la de la reforma política y la de seguridad nacional. “En el cerebro hay más neuronas que en el hígado (sic) y hay que aprovechar lo que resta del periodo para avanzar en el trabajo legislativo”, y si lo aprobado se frena en San Lázaro, no será responsabilidad del Senado, sostuvo Francisco Labastida.

El presidente del Senado, Carlos Navarrete, llamó a centrarse en las reformas pendientes.

### **Los Pinos, el plato y la sopa**

De gira por Tamaulipas, el presidente del PAN, César Nava, advirtió a los priístas, que ya se imaginan su regreso triunfal a Los Pinos, “que del plato a la boca se cae la sopa”.

Al presentar a José Julián Sacramento como candidato del PAN a la gubernatura, dijo que van a demostrar que su partido sabe pelear, hacer campaña y ganar. Resaltó que la victoria en 2012 comienza en Tamaulipas.

---

**VIERNES 12 DE MARZO DE 2010**

## **Peña Nieto acepta polígrafo; rechaza debate con Nava**

ISRAEL DÁVILA, CORRESPONSAL

Periódico La Jornada

Viernes 12 de marzo de 2010, p. 5

Jilotepec, Méx., 11 de marzo. El gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, aceptó someterse a la prueba del polígrafo para demostrar que ha hablado con la verdad sobre el acuerdo antialiancista firmado entre las dirigencias nacionales de PRI y PAN.

Manifestó su rechazo a debatir con César Nava Vázquez, presidente del PAN, porque es un ejercicio “innecesario” que, en caso de realizarse, “generaría mayor encono y enfrentamiento”.

El mandatario lamentó “el circo” en que devino la sesión plenaria de la Cámara de Diputados el miércoles y censuró que se recurra “a la calumnia y la difamación” para descalificar al adversario; esto, en referencia a las imputaciones que hizo en su contra la legisladora panista María Elena Pérez de Tejada, quien lo acusó de la muerte de su esposa, Mónica Pretelini.

Durante la entrega de apoyos a productores de este municipio, Peña Nieto insistió en que debe superarse ese conflicto para atender asuntos que realmente importan a los mexicanos.

Tras concluir el acto, indicó que ir a un debate, como al que retó Nava, sería “completamente innecesario, sin sentido y sin propósito”, más cuando se corre el riesgo de generar escenarios tan lamentables como los ocurridos ayer en la sesión de San Lázaro.

Aseveró que la insistencia del PAN en continuar con la discusión forma parte de “un pataleo” y de su pretensión de sacar beneficio político a costa de lo que sea. “El acuerdo es muy claro y no existe otro compromiso que lo que el documento señala”, agregó.

El gobernador mexiquense llamó a deponer intereses individuales para poder superar este episodio, “que más que polémico ha dejado algunas aristas muy vergonzosas”.

Al preguntarle si estaría dispuesto a someterse al detector de mentiras, respondió: “Su servidor está dispuesto a someterse a cualquier prueba y a cualquier cosa que se quiera en ese tema. Aunque su servidor no firmó el documento, por supuesto que en representación del gobierno hubo alguien que atestiguó la firma del acuerdo que no tenía otro propósito que contribuir a la gobernabilidad”.

VIERNES 12 DE MARZO DE 2010

Incluye funcionarios, diputados y al dirigente del PRI en Oaxaca

## Presenta Eviel Pérez Magaña a su equipo de colaboradores

AGUSTÍN GALO SAMARIO Y GEORGINA SALDIERNA

Corresponsal y reportera

Periódico La Jornada

Viernes 12 de marzo de 2010, p. 32

Eviel Pérez Magaña, precandidato de los partidos Revolucionario Institucional y Verde Ecologista de México a la gubernatura de Oaxaca, presentó a su equipo de colaboradores, cuya conformación originó cambios en el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y en el gobierno del estado.

El senador Adolfo Toledo Infanzón será ahora dirigente del PRI en la entidad, mientras Raúl Castellanos, hasta este miércoles coordinador de comunicación social del gobierno estatal, realizará la misma labor con el aspirante.

A su vez, Jorge Toledo Luis dejó la dirigencia estatal del *tricolor* y asumió la coordinación general de la campaña de Eviel Pérez.

En conferencia de prensa, el precandidato negó que su postulación dividiera a los priístas del estado.

Agregó que también trabajarán en su campaña el legislador federal Manuel García Corpus como coordinador de estrategia; María de las Nieves García Fernández, coordinadora de gestión, y Alondra Brights Prieto, coordinadora de relaciones públicas.

El precandidato priísta reconoció que carece de título profesional: "Vengo de haber trabajado en el sector empresarial. Estoy terminando mi carrera de administración de empresas". Aseguró que como funcionario público jamás firmó documento alguno como arquitecto o ingeniero. Por separado, el presidente municipal de esta capital, José Antonio Hernández Fraguas, dio a conocer que aceptó la invitación de Pérez Magaña para unirse a su equipo, y que en abril presentará al ayuntamiento su solicitud de licencia, pues a petición del PRI también se inscribirá como candidato a diputado plurinominal para los comicios de julio.

En tanto, Gabino Cué Monteagudo se registró ayer como precandidato a la gubernatura por el partido Convergencia. Confirmó que este viernes se registrará como precandidato del Partido Acción Nacional y el sábado iniciará su precampaña en San Pablo Guelatao. En Sinaloa, el senador priísta Mario López Valdez, *Malova*, instó ayer a los partidos de oposición al PRI a construir una coalición en Sinaloa y advirtió que las negociaciones no han avanzado. Por su parte, el senador Ulises Ramírez dijo que, en su papel de delegado del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Acción Nacional en Sinaloa, ha dialogado con los aspirantes a la gubernatura para explicarles que en la elección del abanderado panista participarán militantes activos y adherentes.

Entrevistado en la ciudad de México, Ramírez explicó que si *Malova* decide competir en el proceso panista deberá renunciar al PRI. Otros aspirantes del PAN a la postulación son el ex rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa Melesio Cué, el ex diputado federal Carlos Eduardo Felton, y Alejandro Higuera.

---

VIERNES 12 DE MARZO DE 2010

## Arraigan a operador político de *Malova*

GUSTAVO CASTILLO Y JAVIER VALDEZ, REPORTERO Y CORRESPONSAL

Periódico La Jornada

Viernes 12 de marzo de 2010, p. 32

La Subprocuraduría de Investigación Especializada en Delincuencia Organizada (SIEDO) anunció ayer que mantendrá bajo arraigo durante 40 días al ex subsecretario de Gobierno de Sinaloa, Luis Domingo Pérez Hernández, a fin de investigarlo por presuntas operaciones con recursos de procedencia ilícita (lavado de dinero).

El ex funcionario creó algunos cuerpos policíacos de elite en Sinaloa, entre ellos la policía ministerial, la Unidad Especializada Antisecuestros (UEA) —que operó junto con Eduardo Granados Palma, hoy preso en el penal de Culiacán por homicidio—, y la Unidad de Fuerzas Especiales (UFE), que combate el *narcomenudeo*.

Durante los primeros dos años del gobierno de Jesús Aguilar Padilla, Pérez Hernández fue subsecretario de Gobierno, pero sus constantes diferencias con el equipo del mandatario provocaron que renunciara a mediados de 2006.

Una vez fuera de la administración estatal, creó la firma de asesoría en seguridad empresarial Besafe Consultoría Inteligente SA de CV, junto con Joel Hernández Niño, actual director de Gobierno, quien después se retiró de la empresa.

Recientemente fue operador político de Juan Millán Lizárraga y de Mario López Valdez (*Malova*). Este último pretende ser candidato a la gubernatura por el Partido Acción Nacional (PAN) o por la alianza opositora.

Pérez Hernández gestionó reuniones entre connotados panistas y dirigentes del Partido de la Revolución Democrática con el senador López Valdez.

El martes pasado Pérez Hernández fue capturado por agentes federales en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y se encuentra en el Centro Federal de Investigaciones, que se localiza en la colonia Doctores de la ciudad de México.

VIERNES 12 DE MARZO DE 2010

Esa legislación es producto de una alianza perversa y mafiosa, sostiene

## ¡Basta de pleitos!, deroguen la Ley de Ingresos, reclama AMLO a PAN y PRI

☛ En gira por Michoacán, aclara que aún no es precandidato del PT a la Presidencia

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA  
Corresponsal  
Periódico La Jornada  
Viernes 12 de marzo de 2010, p. 7

La Piedad, Mich., 11 de marzo. En vez de lanzarse acusaciones mutuas, los diputados y senadores de PRI y PAN deben derogar la Ley de Ingresos 2010, pues es producto de una alianza perversa y mafiosa, señaló aquí Andrés Manuel López Obrador.

“En lugar de estar insultándose y peleándose, los diputados y los senadores de estas bancadas deben revocar los aumentos, en particular a los impuestos al valor agregado y sobre la renta, a las telecomunicaciones y a los depósitos bancarios en efectivo, así como a las tarifas de la gasolina, el gas, el diesel y la energía eléctrica”, resaltó.

Estos dos partidos, apuntó, han estado juntos en los fraudes de 1988 y 2006, y no hay que creer en las pugnas entre Beatriz Paredes y César Nava, “porque son pleitos de familia”. Además tienen jefes que los mandan. “Ahora los dejan que se peleen porque en el fondo no hay nada trascendente.”

En reunión con comités del “gobierno legítimo” de más de 12 municipios de las regiones del Bajío y la Ciénega de Chapala, López Obrador aclaró que no es precandidato a la Presidencia por el PT.

Pidió a los representantes de los comités municipales de Zamora, Villa Jiménez, Numarán y Penjamillo, entre otros, que no se confundan, que si está utilizando los espacios en los medios electrónicos que le ofrece el PT, es porque no lo han hecho el PRD ni Convergencia, pero lo importante es mantener la unidad y la lealtad entre estos tres partidos.

En cuanto a las alianzas, explicó, “no tenemos nada qué hacer con el PRI o el PAN, porque son la misma cosa”.

Afirmó que no habrá ruptura de la izquierda, porque finalmente los acuerdos cupulares de los dirigentes no trastocan el pensamiento de las bases. Dejó en claro que sigue siendo militante del PRD, “lo que sucede es que estoy con una especie de licencia para encabezar el movimiento”.

Sostuvo que para 2012 la izquierda tiene muchas posibilidades de ganarle a la mafia del poder. Es por eso, insistió, que el candidato de la izquierda debe ser el que esté mejor posicionado, porque gente como Emilio Azcárraga, Carlos Salinas, Roberto Hernández, entre otros integrantes de la mafia del poder, no lo ven con buenos ojos, “aunque no es un asunto de ellos”.

---

**VIERNES 12 DE MARZO DE 2010**

Más tarde, en Morelia, López Obrador sostuvo que es inconcebible que mientras la crisis económica ha golpeado severamente a la mayoría de los mexicanos, exista gente como Carlos Slim que, según la revista *Forbes*, es el hombre más rico del planeta.

En 2009 Slim tenía 35 mil millones de dólares y actualmente su fortuna rebasa los 53 mil 500 millones; es decir, mientras la mayoría de los mexicanos empobrece, no tiene empleo, tiene que emigrar, el sistema económico sigue enriqueciendo a unos cuantos, como a los banqueros y dueños de consorcios televisivos, enfatizó.

Acerca de Roberto Hernández, recordó que durante el mandato de Vicente Fox realizó una operación de compraventa de Banamex por 12 mil millones de dólares, de los cuales dejó de pagar 3 mil millones por concepto de impuestos. “Ningún narcotraficante acepta un golpe así, de ese tamaño”, observó.

### **Pide a diputados denunciar el escándalo PRI-PAN**

Entre 25 y 28 diputados de PRD, Convergencia y PT se reunieron el miércoles por la noche con Andrés Manuel López Obrador en las oficinas del “gobierno legítimo”, donde el ex candidato presidencial los conminó a continuar denunciando “el escándalo de aumentar los impuestos para proteger a Enrique Peña Nieto”, así como pugnar por la derogación de la Ley de Ingresos, señaló el diputado petista Amadeo Espinosa.

En entrevista, dijo que López Obrador les “sugirió mantener el rumbo” y comentó que está contento “con el desempeño que hemos tenido como grupo” integrante del Movimiento Nacional en Defensa del Petróleo, la Economía Popular y la Soberanía Nacional.

Nos insistió en que “mantengamos la línea para hacer que paguen impuestos los más poderosos del país y que se aplique un programa de austeridad. Son los puntos que debemos impulsar en la reforma política y fiscal”.

El legislador petista mencionó que López Obrador les habló sobre el trabajo que realiza en su recorrido por el país.

(Con información de Alma E. Muñoz)

VIERNES 12 DE MARZO DE 2010

“Para mí, ya terminó el tema”, dice Beatriz Paredes; César Nava no asistió a la sesión

## Vuelve el reposo a San Lázaro; PRI y PAN *olvidan* zafarrancho

☉ Encinas pide a perredistas no dejarse llevar por las confrontaciones entre priístas y panistas

☉ No hubo sustancia política: Chuayffet

☉ Levín Coppel ofrece disculpas a la comunidad gay

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ  
Periódico La Jornada  
Viernes 12 de marzo de 2010, p. 3

En la resaca del enfrentamiento, los rijosos diputados de PRI y PAN, que durante dos días se prodigaron ofensas y descalificaciones, y hasta advirtieron sobre la posible ingobernabilidad del país, no se dieron tiempo para hacer un recuento de daños y optaron por olvidar el espectáculo que ofrecieron.

Beatriz Paredes Rangel, presidenta del PRI, quien propició el debate con los panistas al pretender limpiar su imagen pública desde la tribuna camaral, cortó de tajo la posibilidad de mantener vivo el debate: “Para mí, ya terminó el tema”.

—¿Pero sí sigue en la tesitura del debate?

—Es un tema en el que me parece se han dado argumentos, la sociedad tiene un análisis, todos tienen un análisis, y hay muchos asuntos fundamentales para el desarrollo nacional. Es crucial avanzar en una respuesta a la problemática de desempleo, es fundamental que se clarifique una estrategia de apoyo a las estancias infantiles, en fin, los temas que le importan a la sociedad, no los dimes y diretes.

A diferencia del martes, cuando 407 diputados acudieron a la sesión, ayer sólo asistieron 281, 30 más del mínimo para hacer quórum.

Los protagonistas del encontronazo optaron por hacer mutis. Paredes sólo estuvo en San Lázaro el tiempo suficiente para poner su huella en el sistema electrónico de registro. César Nava ni siquiera se presentó.

En la sesión sólo se desahogaron puntos de acuerdo y a las 14:15 horas el presidente de la mesa directiva, el panista Francisco Ramírez, la dio por terminada. Al parecer los diputados tenían prisa por regresar a sus estados a disfrutar el *punte*.

Quien no olvidó los estragos provocados por el tema de las alianzas fue Alejandro Encinas Rodríguez, coordinador de la bancada del PRD.

VIERNES 12 DE MARZO DE 2010

En la plenaria de su grupo parlamentario solicitó a sus compañeros no dejarse llevar por las confrontaciones que PAN y PRI escenifiquen en San Lázaro. “Los problemas de esos partidos son de ellos, no de nosotros.” Más tarde, en entrevista, manifestó su oposición a las alianzas con la derecha representada por el *blanquiazul*. “Va a resultar muy difícil explicarle a la militancia, al electorado tradicional del PRD y de la izquierda, esta alianza con el PAN, cuando se ha dado a conocer un acuerdo en que se compromete el aval del PRI para aumentar los impuestos en este país a cambio de no establecer alianzas entre PAN y PRD.”

—¿Participarán con el PAN en el estado de México?

—Estoy convencido de que en el estado de México hay que trabajar un frente electoral de las fuerzas democráticas y de izquierda, que sume a PRD, PT y Convergencia, así como a muchas fuerzas regionales y municipales en la entidad.

“Creo que no necesitamos ir en alianzas que generen confusión. Sin ambigüedad, hay que presentar un frente político electoral de las izquierdas y para eso vamos a trabajar en el estado.” Un día después de la confrontación PRI-PAN, Juan José Guerra Abud, coordinador de los diputados del PVEM en San Lázaro —quien le dijo a César Nava que carece de nivel para debatir con Enrique Peña Nieto—, hizo un llamado a la civilidad política en el Congreso, y aceptó la disculpa del panista Guadalupe Robles, quien el miércoles arrojó monedas a su bancada cuando Alfredo del Mazo Maza se sumó al respaldo irrestricto al gobernador del estado de México. La coordinadora del PAN, Josefina Vázquez Mota, acompañada de Roberto Gil, Alberto Pérez Cuevas y Guadalupe Robles, se dirigió de su curul a la de Guerra Abud para ofrecerle un abrazo y un beso como disculpa por el exceso de su correligionario. En correspondencia, Guerra Abud la acompañó de regreso a su lugar.

Del lado priísta, Jorge Carlos Ramírez Marín, mano derecha de Beatriz Paredes en San Lázaro, deslizó la demanda de generar confianza desde el gobierno y su partido: “Cuando el partido en el gobierno te amenaza, te increpa, te insulta, y además dice que va a emplear todas las herramientas posibles para ir contra tí, no solamente tienes que preocuparte, tienes que pensar que ese partido ya tomó la decisión de no construir acuerdos.”

Emilio Chuayffet señaló que las dos jornadas de ataques se circunscribieron a hechos sin sustancia política. “Hay que distinguir claramente lo que son episodios y anécdotas, de lo que son los grandes trazos del desarrollo del país. Yo me inscribo en la ocupación y preocupación de éstos, y no tanto en las anécdotas y los episodios de las últimas dos sesiones en la Cámara de Diputados.”

El priísta Óscar Levín Coppel asumió el costo de su desliz verbal contra la comunidad gay. “Ayer tuve una mala tarde, al fragor de la batalla cometí un error, una tontería —hay que llamarla como es—, haciéndole una ofensa, que no pretendía hacer, a la comunidad gay, haciendo un comentario que salió, como decía, al fragor de la batalla.

“Quiero, por vía de ustedes, ofrecer una disculpa a toda la comunidad. Soy un liberal que comparto muchas de las causas de las minorías y me ofrezco inclusive como gestor para cualquier planteamiento legislativo que ellos tuvieran que hacer, volverme un interlocutor válido en estos casos.”

En el salón de plenos se cruzó con la diputada Enoé Uranga, del PRD, quien lo atajó el miércoles. Levín Coppel reiteró su disculpa y le pidió que intercediera ante la Comisión Nacional para la Prevención de la Discriminación, donde se inició una queja contra el priísta para que lo llamen a comparecer por su exceso verbal. La respuesta de la legisladora fue tajante: “No. Te mereces un jalón de orejas”.

VIERNES 12 DE MARZO DE 2010

Ampliar espacios de diálogo: Gómez Mont

## El *show* en San Lázaro, “triste y lamentable”

FABIOLA MARTÍNEZ

Periódico La Jornada

Viernes 12 de marzo de 2010, p. 5

El secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, calificó de “triste” y “lamentable” el debate del miércoles pasado en la Cámara de Diputados, cuando legisladores de PRI y PAN discutieron más de cinco horas acerca del acuerdo contra la alianza electoral en el estado de México.

El documento que sustenta ese pacto fue firmado en Gobernación en octubre de 2009; Gómez Mont fungió como testigo de honor. César Nava, dirigente del PAN, afirmó que el acuerdo fue a cambio de que los priistas aprobaran el paquete fiscal 2010, pero los dirigentes del PRI lo niegan.

Ante la polémica provocada por ese acuerdo y los insultos entre legisladores de ambos partidos, Gómez Mont consideró necesario ampliar el rango y los espacios para el debate.

“La tecnología nos está dando la pauta y, en ese sentido, nada más buscar que los medios transparenten más la realidad y el debate de lo social, aun cuando de repente ese debate sea tan triste como el de ayer en la Cámara de Diputados ¿no?”, planteó durante un diálogo sobre la reforma política.

Al hablar sobre la necesidad de reforzar el “sistema de derechos” para los ciudadanos, Gómez Mont dijo que la fortaleza de la convivencia se exige cuando nos reconocemos unos a otros como iguales.

“Parte de lo lamentable de ayer (en San Lázaro) es que en las descalificaciones dejaron de percibir como iguales a aquellos que descalificaban y hubo descalificaciones inaceptables. Dejaron de ver a los hijos de quienes descalificaban, lo que significa que esos niños se vean afectados por lo que se dice, sin sustento, de sus padres o de sus madres.”

Por eso, indicó, debemos recuperar la humanidad para darle carácter a la política. “Un sistema de puros derechos es demagogia; un sistema de puros deberes es dictadura; la democracia es un sistema de derechos y deberes”, manifestó.

La gente demanda de los políticos, agregó, un discurso serio, responsable y disposición a comprometerse para sacar las cosas adelante y no quedarse atrapados en las mezquindades y en las descalificaciones.

Acerca de las alianzas, reiteró la postura que lo llevó a renunciar a las filas del PAN. Dijo que cuando éstas obedecen a intereses de coyuntura, se trivializa la política. En otro foro, sobre el mismo punto, dijo que la ética política no puede estar por encima de la gobernabilidad.

Manifestó que el decálogo de la reforma política (cuyo eje es la elección de legisladores y alcaldes, la segunda vuelta en la elección presidencial y las candidaturas ciudadanas) fue procesada por el presidente Felipe Calderón.

VIERNES 12 DE MARZO DE 2010

Se dice preocupado por los niveles de recriminación y ofensas

## Los ciudadanos, insatisfechos con los políticos: Calderón

☉ Insta a los actores involucrados a no denigrar más esa actividad

CLAUDIA HERRERA BELTRÁN

Enviada

Periódico La Jornada

Viernes 12 de marzo de 2010, p. 5

Concordia, Sin., 11 de marzo. Después de los ataques de que fue objeto en la Cámara de Diputados, tras semanas de dimes y diretes entre PRI y PAN, el presidente Felipe Calderón se declaró preocupado por los niveles de recriminación, descalificación y ofensa alcanzados, e hizo un llamado a los políticos a no denigrar esta actividad. Un día después del zafarrancho en San Lázaro, donde el priísta Rubén Moreira llamó “espurio” al mandatario, Calderón dijo que está convencido de que la política no debe ser reyerta y confrontación permanente, que denigra a quien la realiza y ofende a los ciudadanos a quienes se representa. En su intento por poner fin al debate entre su partido, el PAN, y el *tricolor*, planteó: “La descalificación irracional a nada conduce. La denostación, la ofensa, simple y sencillamente empobrece la vida pública de México y aleja, con toda razón, a los ciudadanos de la vida pública, porque va agrandando el descrédito de la política”.

La primera ocasión que Calderón se refirió a los enfrentamientos entre PRI y PAN por el pacto antialianzas para beneficiar al gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, lo hizo en el municipio llamado Concordia, donde supervisó la construcción del puente Baluarte, emplazado en la sierra de Sinaloa. En la gira de trabajo, Juan Molinar Horcasitas, secretario de Comunicaciones y Transportes, reapareció al lado del Presidente después que la Suprema Corte de Justicia de la Nación señaló en un informe preliminar que, junto con otros funcionarios, tiene responsabilidad en el incendio de la guardería ABC de Hermosillo, Sonora, donde murieron 49 niños. También asistió la jefa de la oficina de la Presidencia, Patricia Flores. Calderón puso como ejemplo esta obra, que, dijo, es la más grande del continente, para plantear la necesidad de construir otros puentes en la vida política, porque “todos perdemos con la degradación de la política, del debate en la vida pública: los gobernantes, los representantes políticos; pero, sobre todo, los ciudadanos, que merecen tener representantes con altitud de miras”.

Después, en el municipio Pueblo Nuevo, Durango, pidió “reconocer que los ciudadanos están insatisfechos de nosotros, los políticos”. Cada vez que se convierte el debate en descalificación, en denigración, incluso en ofensas e insultos, los ciudadanos tienen razones más poderosas para desconfiar y sentirse decepcionados de los políticos, refirió. El Presidente fue secundado por el gobernador de Durango, el priísta Ismael Hernández Deras, quien se pronunció por poner punto final a la descalificación. En Concordia, donde estuvo acompañado por el gobernador de Sinaloa, el priísta Jesús Aguilar Padilla, Calderón había dicho que las discrepancias deben desahogarse en un clima de respeto, tolerancia y civilidad. Abogó por hacer un solo México, no uno del norte contra el sur, o uno del campo contra uno de la ciudad; no uno que tenga una religión y otro que no la tenga; no uno que sea de un partido y otro de uno diferente.

Tras poner en marcha el programa de combate a incendios forestales en Pueblo Nuevo, Hernández Deras expresó su preocupación por la “escalada de enfrentamientos verbales” entre actores políticos, que en nada ayuda al país.

---

**VIERNES 12 DE MARZO DE 2010**

Señaló que los tiempos de la política no deben atropellar los de la nación, y anunció que su gobierno seguirá trabajando de manera coordinada y constructiva, al margen de signos políticos, con el de Calderón hasta el último día de su mandato. Calderón anunció que se integró un nuevo batallón del Ejército Mexicano y su gobierno entregó armas de alto poder para reforzar la seguridad. Reconoció que hay un problema de seguridad en la entidad y aludió al asesinato de Manuel Estrada Escalante, quien fue alcalde de El Mezquital. Prometió: “no los dejaremos solos y no descansaremos hasta que Durango sea estado seguro y en paz”.

Declara ilegal artículo que permite “suspensión” de las comunas

## **Frena la SCJN desaparición de dos ayuntamientos en Oaxaca**

ALFREDO MÉNDEZ

Periódico La Jornada

Viernes 12 de marzo de 2010, p. 33

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ordenó ayer detener la desaparición de dos ayuntamientos de Oaxaca, ordenada por el Congreso local en respuesta a conflictos políticos que derivaron en violencia el año pasado. Por unanimidad, los ministros dieron marcha atrás a la suspensión de los ayuntamientos de San Pedro Jicayán, en el distrito de Jamiltepec, y San Pedro Huamelula, distrito de Tehuantepec, aprobada el 22 de septiembre de 2009. Con base en los decretos 1389 y 1394, los legisladores locales habían designado un administrador para las dos comunidades. En la misma sesión, los ministros declararon inconstitucional el artículo 87 de la Ley Municipal de Oaxaca, que permite la “suspensión provisional” de los ayuntamientos por tiempo indefinido, como paso previo a su desaparición formal.

La ministra Olga Sánchez Cordero explicó que el citado artículo es inconstitucional porque niega a los integrantes de los ayuntamientos el derecho de audiencia para presentar alegatos y pruebas, lo que viola el artículo 115 de la Constitución. El caso más sonado fue el de San Pedro Jicayán, donde Beatriz López Leyva, simpatizante del ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador, fue asesinada el 23 de abril de 2009. También hubo enfrentamientos entre miembros de las secciones 22 y 59 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. El 9 de septiembre el edil priísta Leonardo Silva Palacios fue separado del cargo, pero ayer la SCJN determinó que todo el procedimiento es inválido.

VIERNES 12 DE MARZO DE 2010

## Astillero

☛ Se indigna Felipe

☛ Arrepentimientos

☛ ¿De qué murió?

☛ Arco iris pleno

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

Felipe Calderón tuvo a bien soltar ayer ráfagas de metralla discursiva contra los políticos rijosos, como si la causa original de la más reciente muestra de podredumbre institucional no hubiera sido la formulación de un convenio de canje de votos legislativos por abstenciones partidistas que él dice no haber conocido en sus términos sino hasta enero (cosa que obviamente nadie le cree). Ge(li)ppetto se dice ajeno al pinochismo detonado a partir de la firma de esos acuerdos de infantilismo suscriptor y se lanza contra las muestras de incivildad política que se dieron este miércoles en San Lázaro, haciendo como que comparte la irritación de muchos mexicanos ante los espectáculos de degradación que se han vivido, preocupadísimo el santo varón de Los Pinos por el nivel tan bajo que ha alcanzado el debate político. El jefe real de César Nava cree posible que los mexicanos le crean que él no supo nada de lo que cocinaban sus dos principales pinches (ayudantes de cocina) y ahora pretende darse por ofendido ante el platillo echado a perder, acusando a los comensales legislativos de comportarse agresiva y soezmente y colocándose él, Felipe, del lado del consumidor, como si no hubiera sido responsable de la receta, la despensa, los operadores y las consecuencias.

Día de crudos arrepentimientos (tan hipócritas como las exaltaciones anteriores). César Nava ofrece disculpas en casa a sus compañeros de partido pero no al pueblo en general: penitencias privadas, daños públicos. Fue un error el haber firmado el convenio tan famoso, y ya no lo volverá a hacer, dice en íntima sesión partidista el comisionado de Los Pinos para asuntos panistas, el desbaratado Nava al que ahora algunos acomedidos pretenden elevar a los altares de la no destitución o renuncia porque, dicen, los feos ataques de los priístas están fortaleciendo al pequeño César, el hombre de las Camisas Azules, Manos Negras (vaya oportunidad de aparición del libro de Ana Lilia Pérez, en el que se narra *El saqueo de Pemex desde Los Pinos*, con la brillante participación del abogado Nava).

El encopetado mayor también reflexiona, desde la Toluca que considera antesala de Los Pinos, y decide declararse listo para concurrir a las pruebas criminalísticas del detector de mentiras (tal vez con la esperanza de que el aparato de medición sea marca Arturo Montiel). El diputado priísta Óscar Levin Coppel hace, por su parte, un reconocimiento a las palabras de discriminación que había pronunciado un día antes al comparar las alianzas perreánicas con algo perverso, "gay". Y la dirigente nacional del PRI, Beatriz Paredes, insiste en darle la vuelta al expediente, en ya no ver hacia atrás.

El saldo de los enfrentamientos entre los dos principales *cárteles* políticos es altamente negativo para todos esos pistoleros, pero hoy creen posible utilizar disfraces de reflexión e incluso de arrepentimiento.

**VIERNES 12 DE MARZO DE 2010**

Enojadas las comadres, la política se volvió un lavadero, con el reconocimiento priísta de que el licenciado Calderón está en la silla presidencial por un acuerdo político y que es espurio, mientras los panistas tuvieron entre sus voces a una diputada que planteó públicamente lo que hasta ahora sólo circulaba en los ámbitos del rumor, en relación con la muerte de la esposa del principal aspirante a la candidatura *tricolor* a la Presidencia.

El tema de la muerte de Mónica Pretelini jurídicamente está cerrado y en sus conclusiones no hay ningún indicio de responsabilidad de persona alguna, mucho menos del esposo. Pero en cuanto se fueron conociendo los detalles de ese fallecimiento comenzaron a surgir dudas y especulaciones (la manera y el momento en que Peña Nieto se enteró, por ejemplo) que se fortalecieron con el manejo especial que la casa de gobierno del estado de México dio posteriormente a ese tejido de incertidumbre, al promover la publicación de reportajes en los que algunos miembros de la familia de la difunta esposa se mostraban marcadamente llevados a insistir en que no había nada oscuro y que la relación entre la pareja era inmejorable. A ese proceso de incredulidad contribuyó una entrevista hecha para Univisión por Jorge Ramos en la que Enrique Peña Nieto no supo decir exactamente la causa de la muerte de su esposa, mostrándose además, a ojos de algunos de quienes lo escudriñaban, entre esquivo y nervioso a la hora de ser tocado ese tema por un periodista mexicano que desde un medio estadounidense para público “hispano” pudo abordar temas que ni por equivocación son rozados aquí por quienes arreglan entrevistas a modo. El video está en <http://bit.ly/7PQ6L> con títulos colocados por algunos internautas con ánimos de opinión personal. Los momentos del titubeo están a partir de los 2 minutos con 12 segundos.

## **Astillas**

En medio del desastre nacional, la ciudad de México renovó ayer votos nupciales con la libertad, la tolerancia y la equidad. Cinco parejas, entre ellas Jesusa Rodríguez y Liliana Felipe, inauguraron los matrimonios entre personas del mismo sexo. La instauración plena del arco iris en el Distrito Federal tiene como contrapartida el enfurruñamiento del conservadurismo que desde la Suprema Corte de Justicia pretende echar abajo las decisiones capitalinas, desde los púlpitos incita a cobrar los “agravios” y desde el panismo yunquista busca la manera de que echen del poder a quienes con diversos grados de tonalidad forman parte de la izquierda... Continuaban ayer los reportes de incidentes violentos en Tamaulipas y Victoria, a través de las redes sociales... Y, mientras el secretario federal de Salud jura y perjura que no dañó a la economía nacional el manejo gubernamental del episodio de lo que luego habría de llamarse A/H1N1, ¡feliz fin de semana, con una propuesta del errático gobernador de San Luis Potosí ante el Congreso local para castigar a quienes difundan “información indebida” que pueda “afectar la actividad” de las personas en general y, claro, en particular de los funcionarios y políticos!

Fax: 5605-2099 • [juliohdz@jornada.com.mx](mailto:juliohdz@jornada.com.mx)

VIERNES 12 DE MARZO DE 2010

## Clase Política

☐ Punto de acuerdo unánime

MIGUEL ÁNGEL RIVERA

Entre tanto escándalo, al fin un asunto positivo de la Cámara de Diputados: un punto de acuerdo para solicitar la liberación de dos mujeres indígenas condenadas a 21 años de prisión por el increíble delito de secuestrar a seis agentes de la Agencia Federal de Investigación en 2006.

La propuesta la presentó la bancada del Partido Nueva Alianza (Panal) y tuvo el respaldo de todas las fracciones parlamentarias.

### La cosecha

Las descalificaciones de los últimos días “llegaron a un nivel que rebasa el mínimo de ética que debe prevalecer en la política”, afirmó el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, al cabo de un acto en el cual cumplió su promesa de campaña de entregar 6 mil tractores durante el sexenio...

En San Miguel Regla, Hidalgo, empieza hoy la reunión plenaria de la bancada del PRD en la Asamblea Legislativa del DF. La directiva, encabezada por Alejandra Barrales, presentará una amplia agenda, pero los conocedores temen que los asuntos de interés para la capital queden marginados por los intereses particulares de las *tribus*, que intentarán aprovechar la privacidad para consolidar posiciones y obtener mayores prebendas...

Al fin, un reconocimiento a las escuelas públicas de enseñanza superior: el consejo directivo del Instituto Mexicano del Petróleo (IMP), a propuesta de la secretaria de Energía, Georgina Kessel, designó al ex director del IPN José Enrique Villa Rivera nuevo director general de este organismo, en sustitución de Héber Cinco Ley, quien presentó su renuncia...

En contra de los rumores de divisiones internas, el virtual candidato del PRI a gobernador de Oaxaca, Eviel Pérez Magaña, dio a conocer su equipo de campaña, en el cual figuran quienes compitieron en el proceso interno del *tricolor*. El senador Adolfo Toledo es nuevo presidente estatal del partido, en relevo de Jorge Toledo Luis, quien será el coordinador general de la campaña. Otro precandidato, José Antonio Hernández Fraguas, solicitó licencia como presidente municipal de la capital, para ser coordinador en los Valles Centrales. También se incorporaron los diputados federales Manuel García Corpus y Héctor Pablo Ramírez Puga, así como Raúl Castellanos en Comunicación Social...

En Quintana Roo, el delegado estatal del PRI, Carlos Sobrino Sierra, negó validez a los rumores de que uno de los cinco aspirantes a la candidatura a gobernador podría desertar y ser postulado por otros partidos. En orden alfabético por apellido, los aspirantes son Roberto Borge Angulo, Eduardo Espinosa Abuxapqui, Carlos Joaquín González, Gabriel Mendicuti Loria y Andrés Ruiz Morcillo... “De que la perra es brava”... dirán los impulsores de la alianza PAN-PRD en Sinaloa ante la acción de las autoridades federales de detener al ex director de Gobierno durante el sexenio de Juan S. Millán, Luis Pérez Hernández, a quien se atribuye cercanía con el priísta disidente Mario López Valdés... [riverapaz@prodigy.net.mx](mailto:riverapaz@prodigy.net.mx)

VIERNES 12 DE MARZO DE 2010

## Dinero

☉ Amenazan con suspender 45 millones de celulares

☉ El primer panista de la lista de *Forbes*

☉ El 16% sobre el 3%

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

Hay 84 millones de teléfonos celulares en el país, pero ni la mitad han sido registrados en el Renaut. Hasta ayer, según datos de Gobernación, Comunicaciones y la Cofetel, sólo 37.8 millones habían sido incorporados por los usuarios a la base de datos. Un buen número pertenece a empleados de gobierno, a usuarios recientes o que solicitaron asesoría técnica de su proveedor y no les quedó de otra. El 10 de abril expira el plazo para que todos registremos nuestro número. Obviamente, en un mes no harán lo que no hicieron el último año, ni el sistema, tal vez, tiene capacidad para atender tantos registros de golpe. Se supone que los celulares sin registro serán cancelados y no habrá periodo de gracia. ¿Será? ¿Se atreverán las autoridades a dar la orden para que se suspenda el servicio a más de 45 millones de usuarios? ¿Acatarían la instrucciones los proveedores, cuando afectaría duramente sus negocios? Difícilmente. Lo más probable es que se amplíe el plazo, y si fuera por tiempo indefinido, mejor. ¿A qué se debe tanta resistencia? Sin duda a la desconfianza en las autoridades. ¿Cómo darles nuestra identidad si son altamente sospechosos de todo tipo de ilegalidades? ¿Vieron el agarrón que se dieron los diputados César Nava, Beatriz Paredes, Sofía Castro, Héctor Guevara, David Penchyna, María Elena Pérez de Tejada Romero (fue la panista que recordó que Peña Nieto aparece como presunto responsable del asesinato de su esposa), Rodrigo Reina, Óscar Levín Coppel, Rubén Moreira (priísta, hermano del gobernador de Coahuila, dijo que hubo fraude en la elección presidencial y llamó espurio a Calderón). Bueno, con decirles que el siempre revoltoso Gerardo Fernández Noroña esta vez pedía que se calmaran los exaltados ánimos. ¿Ustedes confiarían sus datos personales a estas finas personas que se acusan de robo, fraude, engaños y asesinatos? ¡Qué *mello!* Va a estar muy, pero muy difícil que para el 10 de abril se hayan registrado los más de 45 millones de celulares que faltan.

### **El primer panista de Forbes**

De los 11 que eran en 2008 ya nomás nos quedan nueve en la lista de *Forbes*. Uno falleció, Isaac Saba Raffoul; otro, el cementero Lorenzo Zambrano, no ha vuelto a hallar el camino. En cambio, el primer billonario del panismo, *don* Joaquín *El Chapo* Guzmán, conserva un sitio. Y, como les comentaba el día de enero que cumplió 70 años, Carlos Slim desde hace tiempo ya era el hombre más rico del mundo, sólo faltaba que *Forbes* lo homologara. Aunque tiene 6.5 mil millones menos que en 2008, también las fortunas de Gates y Buffet bajaron.

VIERNES 12 DE MARZO DE 2010

## El paraíso... o casi

	2008	2009	2010
Carlos Slim	60.0	35.0	53.5
Alberto Bailleres	9.8	5.7	8.3
Germán Larrea	7.3	2.6	9.7
Ricardo Salinas Pliego	6.3	4.2	10.1
Jerónimo Arango	4.3	3.4	4.0
Isaac Saba Raffoul	2.1	-	Finado
Roberto Hernández	1.7	1.2	1.2
Chapo Guzmán	-	1.0	1.0
Emilio Azcárraga	1.6	1.0	1.5
Alfredo Harp	1.6	1.0	1.0
Lorenzo Zambrano	1.5	-	-

\* Son miles de millones de dólares.

Fuente: [www.forbes.com/](http://www.forbes.com/) LA JORNADA

## @Vox Populi

### Asunto: el ISR de las pensiones

Hace diez años publicaste un mensaje mío acerca de que a los pensionados se nos retenía, por orden de Vicente Fox, una cantidad para respaldar las actividades del gobierno federal. Hoy leo en tu columna el tema de las pensiones y te narro lo que a mí me está sucediendo, ya que soy de los que perciben poco más de 15 mil pesos mensuales. Tengo 72 años de edad, fui de los fundadores del IMSS como derechohabiente y coticé durante casi 50 años. El caso es que hasta diciembre de 2009 yo percibía 26 mil 383 pesos. Ahora, con el cobro del ISR que nos está haciendo el SAT, percibo 25 mil 894 pesos. Por favor, dime quién en este país podría aclarar todo esto. No entiendo cómo le hicieron, a quién consultaron, quién estuvo en favor y quién en contra, para que a los adultos mayores les pagaran menos. ¿Alguien sabe?

*Antonio Molina/ Querétaro*

R: Estimado don Antonio: aquí conservo su mensaje de hace diez años. Fue de los primeros realmente importantes que recibí. ¿A quién consultaron para cometer el atraco de la nueva década? Fue una consulta interna de diputados priístas, panistas y perredistas, actuando bajo la consigna de Calderón y Peña Nieto. Los diputados, negocios aparte, ganan más de 200 mil pesos al mes y les parece un despilfarro que haya pensionados que reciban un poco más de 15 mil. Quisieran que el tope fueran 2 mil.

VIERNES 12 DE MARZO DE 2010

## Asunto: el 16 por ciento sobre el 3 por ciento

Acerca del asunto del IVA de 16 por ciento sobre el gravamen de telecomunicaciones de 3 por ciento, resulta que efectivamente el artículo 18 de la Ley del Impuesto al Valor Agregado señala que se cobre gravamen sobre gravamen. No defiendo a los señores del SAT, pero en este caso tienen razón; ni hablar. La bronca es, como bien dices tú, al momento en que se redactan y, obviamente, se aprueban estas leyes, más porque nunca se nos informa de manera completa el verdadero alcance de las mismas, y como muchos de nosotros no nos preocupamos por revisar las leyes que se aprueban y que nos afectan, pues los señores feudales del Congreso nos meten cada gol que ni nos damos cuenta. Aquí la cuestión sería ver la constitucionalidad sobre el cobro de impuestos sobre impuestos, ya que, como mencionó otro lector, y tal como se desprende del mismo artículo 18, no sólo se trata del impuesto sobre las comunicaciones, sino de otros tantos impuestos a los que se aplica IVA y ni nos damos cuenta.

*René Cisneros Velasco/ Distrito Federal*

R: Aclaré desde un principio que el problema no era de las telefónicas, que seguramente habían consultado al SAT y, como bien añades, el SAT tiene una base en el artículo 18 de la Ley del IVA. Nuestra inconformidad debe dirigirse contra los arreglos en lo oscuro de los señores legisladores. Este golpe se cocinó como parte de las alianzas *príperrepánicas*.

*(Los textos completos aparecen en el foro)*

[galvanochoa@yahoo.com](mailto:galvanochoa@yahoo.com) • Foro: <http://www.elforomexico.com>

## Los acuerdos

LUIS JAVIER GARRIDO

El último acuerdo secreto, pero escrito, entre PRI y PAN, negado y luego reconocido, se ha tornado contra panistas y priístas, pero en particular contra César Nava (presidente nacional del PAN) y contra su jefe, Felipe Calderón Hinojosa (titular espurio del Ejecutivo), que han quedado no sólo como mentirosos, sino ineptos, generando un escándalo político pocas veces visto, que ha desnudado a la clase política" y puesto en evidencia la gravedad de la situación nacional.

1. La crítica situación actual no puede desvincularse de la involución que se produjo en el régimen político desde 1988, cuando empezó a ser gobernado, al llegar a Los Pinos de manera fraudulenta Carlos Salinas de Gortari, por una serie de acuerdos entre el PRI y el PAN, efectuados a espaldas y en contra del pueblo mexicano, los que se tornaron en una alianza en 2000 al producirse "la alternancia" en la Presidencia de la República.

2. La historia del cogobierno PRI-PAN que ha tenido México en estos últimos 22 años es, desde 1988, la historia de componendas, arreglos, cochupos, cambalaches, concertaciones y trueques ilegales, efectuados a espaldas y en contra del pueblo por estas dos fuerzas políticas, que hasta ahora empiezan a entenderse en toda su gravedad, pues han permitido a una mafia enquistarse en el poder e ir entregando los recursos estratégicos del país al gran capital transnacional y el manejo de las políticas del Estado mexicano a agencias de Estados Unidos.

**VIERNES 12 DE MARZO DE 2010**

3. La historia del México reciente ha estado marcada por esas componendas que fueron actos de traición a la nación mexicana: el pacto de Luis H. Álvarez y la cúpula panista con Salinas para convalidar el fraude electoral de 1988 a cambio de acceder gradualmente al poder, las concertaciones electorales de Carlos Castillo Peraza y Diego Fernández de Cevallos con el gobierno salinista en los años 90, los cientos de pactos legislativos entre panistas y priístas para dismantelar a la nación cancelándole derechos al pueblo mexicano y entregando anticonstitucionalmente las riquezas de México al capital extranjero, el acuerdo de Zedillo con el gobierno de Clinton en 1995 para el rescate financiero de México a cambio de entregar la Presidencia al PAN en 2000, los arreglos de Salinas y el PAN para imponer a Calderón por la vía del fraude e impedir el triunfo de Andrés Manuel López Obrador en 2006, los pactos de Calderón con Elba Esther Gordillo para que le ayudase a instrumentar el fraude: el entendimiento entre la cúpula del PAN y los tecnócratas neoliberales del PRI para sostener a una oligarquía corrupta y enriquecerse.

4. ¿Por qué tendría que causar tal escándalo la filtración a la prensa (probablemente por el gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto), a finales de febrero, del acuerdo suscrito en Gobernación el 30 de octubre de 2009, entre César Nava y Beatriz Paredes con el aval, como testigos “de honor”, de Fernando Gómez Mont y el secretario de Gobierno del estado de México, por el que los panistas se comprometieron a no hacer alianzas con otros partidos en los comicios de 2011?

5. La primera respuesta es muy obvia, porque el vodevil del desencuentro entre el gobierno del PAN y los priístas-salinistas hizo aparecer a Felipe Calderón no sólo como el irresponsable titular de un gobierno inepto y corrupto, y carente de capacidad para cumplir con sus acuerdos, sino como un mentiroso, por más que intente culpar de todo a Nava, quien no es otra cosa que su empleado. La debacle del gobierno panista-yunquista es absoluta y la reflejaron los gritos de los legisladores del PRI en la Cámara de Diputados en la histórica sesión del miércoles 10 de marzo en la que al unísono le gritaron “¡espurio! ¡espurio!, ¡espurio!”, luego de que una diputada del PRI exigió que “además del polígrafo” se sujete también a Nava y Calderón “a la prueba del alcoholímetro” (*La Jornada*, 11/3/10).

6. Beatriz Paredes había enunciado la profundidad del desacuerdo cuando una semana atrás en la ceremonia del 81 aniversario de la fundación del Institucional recordó a Calderón que él no había ganado la elección presidencial de 2006 y que había llegado gracias al PRI, que había actuado entonces buscando “la estabilidad del país”. Mismo argumento de “la estabilidad” que esgrimió el miércoles 10 Gómez Mont para justificar “los acuerdos” del escándalo. Esto es: cerrar el camino a una verdadera alternancia que le quite el poder a la actual mafia gobernante es buscar “la estabilidad del país”.

7. En los mismos días en que brigadas de trabajadores y estudiantes recorren las calles de las principales ciudades difundiendo información sobre la huelga política nacional convocada para el martes 16 de marzo por el SME, el SNTMMRM, la CNTE y la UNT, así como por múltiples otras organizaciones, y exigen la renuncia inmediata de Calderón, éste, que se ostenta aún como “Presidente” en funciones, pide se soslaye el escándalo y se dedica a promover su contrarreforma electoral que tiende a dar derechos electorales a las corporaciones multinacionales y a ampliar las prerrogativas despóticas del Ejecutivo. En Estados Unidos, el entonces presidente Richard M. Nixon fue obligado a renunciar en 1974, no tan sólo por organizar el espionaje electoral de Watergate, sino por mentir al pueblo estadounidense sobre su papel en el escándalo y las grabaciones que destruyó, y aquí Calderón en una situación similar no quiere darse por enterado y ha hecho de la mentira en todos los terrenos su práctica preferida.

---

**VIERNES 12 DE MARZO DE 2010**

8. El escándalo ha adquirido enormes proporciones porque deja al descubierto la gravedad de la situación nacional cuando dos sectores de la mafia gobernante se disputan el poder como un botín más de dos años antes de las elecciones generales, con profundo desprecio al pueblo. La crisis institucional no es más que consecuencia de la corrupción generalizada de una “clase política” envilecida y de espaldas al pueblo.

9. El segundo motivo del escándalo se debe a que éste pone al descubierto que la obsesión de Calderón por conservar para su partido la Presidencia de la República en 2012 está llevándolo a una disputa anticipada con Salinas y el PRI: no a quebrar acuerdos secundarios, sino a poner en riesgo la “alianza estratégica” entre los dos partidos. Calderón no parece entender que el fracaso absoluto de su gobierno ilegítimo llevó desde hace un año a integrantes de la mafia en el poder a impulsar una candidatura presidencial del PRI en 2012 (lo que se creía descartado desde 2000) y para oponerse a los panistas filosalinistas (Diego, Gómez Mont) en su obcecación ha ido a “las alianzas” en elecciones locales con la cúpula del PRD, señalada como corrupta por los militantes de ese partido, y que no puede conducir a ningún triunfo electoral, y si evidencia lo que esos perredistas denuncian: la colusión de Jesús Ortega con Calderón tratando infructuosamente de cerrar el camino a López Obrador en 2012.

10. El espectáculo bochornoso que están dando Calderón y sus colaboradores, entrañando con ellos a toda la “clase política”, no es por todo esto más que el anuncio del fin de una era, planteándose una vez más la necesidad de un cambio profundo para México.

Incumplen concesionarios; no identifican a usuarios

# Fracasa registro de los celulares

► Pueden adquirirse de manera anónima líneas y registrarlas suplantando datos

REFORMA / Staff

Concebido como un instrumento contra la delincuencia, el Registro Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil fracasó. Pese a que la ley obliga a registrar todas las líneas celulares, se pueden comprar aparatos de manera anónima y darlos de alta suplantando datos, lo que facilita la posibilidad de utilizarlos para delinquir.

Grupo Reforma adquirió la tarde de ayer cinco teléfonos celulares en comercios del Distrito Federal, Monterrey y Guadalajara -tres, en tiendas de conveniencia, y dos, en agencias de distintas compañías telefónicas.

El artículo 64 de la Ley Federal de Telecomunicaciones, inciso XVI, precisa que, para efectos del registro, en los casos de contratación de telefonía móvil, los concesionarios deben solicitar credencial de elector, pasaporte o CURP, además de un comprobante de domicilio y la huella dactilar del nuevo propietario.

Ningún requisito fue solicitado a los reporteros al comprar los teléfonos a nombre del Secretario de Seguridad Pública, Genaro García Luna. Tras adquirir la línea 5521507198 y hacer el pago en efectivo en una tienda ubicada en Parroquia y Nicolás San Juan, en el Distrito Federal, el teléfono fue entregado con la recomendación de darlo de alta en el registro para activarlo.

El registro de alta de la línea fue vía SMS. Se remitió la CURP de García Luna y, en menos de un minuto, la línea quedó activada.

En Guadalajara, se adquirió el celular en una tienda ubicada en Camero y Copérnico. Sólo se requirió el pago del aparato. El número telefónico 3334954439 fue dado de alta vía SMS con la clave 2877 luego de escribir la palabra Alta seguida por la CURP del funcionario. El proceso no tardó más de cinco minutos.

En Monterrey, el celular se adquirió en un local ubicado en la esquina de Washington y Doctor Coss. No fue necesario identi-

## Domina desconfianza

► ¿Cuál es la principal razón por la que no ha registrado su celular?\*

Por desconfianza	21%
No estaba enterado	17
Por desidia	17
No ha tenido tiempo	14
No le interesa	8
Otras razones	18
No sabe	5

\*Pregunta hecha a quienes no han registrado su teléfono

METODOLOGÍA: encuesta nacional telefónica realizada el 11 de marzo de 2010 a 610 usuarios de telefonía celular mayores de 15 años

ficarse y se dio de alta con los datos referidos.

Tras el envío del mensaje, en cuestión de segundos llegaron dos mensajes: uno indicó que el registro estaba en proceso; el segundo confirmó que éste fue completado con éxito.

Las líneas registradas por Grupo Reforma serán dadas de baja hoy mismo.

Ayer, en un comunicado, la Segob, la SCT y la Cofetel con-

## Peligran 45 millones

Lilía Chacón

A un mes de que venza el plazo para inscribir las líneas móviles en el Registro Nacional de Usuarios de Telefonía Celular (Renaut), 45 millones -de las 83 millones que hay en el País- no han sido dadas de alta.

Según la Ley Federal de Telecomunicaciones, las líneas que no estén registradas el 10 de abril serán canceladas de inmediato.

Ernesto Piedras, director de la consultora Competitive Intelligence Unit, consideró que la idea es buena, pero fracasará.

“El Renaut es una buena in-

tención que atiende una demanda social, pero que tuvo una mala instrumentación, problemas técnicos, de diseño, y mala respuesta de la sociedad”, señaló.

En tanto, Sergio Legorreta, socio de Baker & McKenzie experto en telecomunicaciones, afirmó que la información dada por los usuarios al momento de registrarse podrá verificarse sólo hasta la segunda fase del proyecto.

Rafael Eslava, jefe de la Unidad de Prospectiva y Regulación de la Comisión Federal de Telecomunicaciones, dijo que la cancelación del servicio de los celulares se contraponen al derecho de las personas a estar comunicadas.

vocaron a la población a registrar sus celulares.

“Por medio de este mecanismo, se coadyuva en la prevención, investigación y persecución de delitos como el secuestro y la extorsión casos en los que, frecuentemente, se utilizan teléfonos móviles”, dice el texto.

La realidad contradice ese propósito.

NEGOCIOS 1



## RECIBE RÉPLICA A PIÑERA



VALPARAÍSO. Tres sismos provocaron zozobra entre los asistentes a la toma de posesión del nuevo Presidente de Chile, Sebastián Piñera. Entre los invitados que sintieron las sacudidas -de 6.9, 6.7 y 6 grados Richter- estaban siete Presidentes latinoamericanos. El Mandatario de Bolivia, Evo Morales, en la foto junto a su colega de Paraguay, Fernando Lugo, confesó después que “quería conocer los sismos”.

INTERNACIONAL 20



## Los declaro...

► Contraen matrimonio las 5 primeras parejas homosexuales en el Distrito Federal

Rafael Cabrera y Manuel Durán

La frase “Los declaro marido y mujer” evolucionó a “Los declaro unidos en legítimo matrimonio” para dar el colofón a las primeras bodas entre personas del mismo sexo celebradas en México.

En la sede del Gobierno del DF y sobre el escritorio que usaba el Regente de Hierro, Ernesto P. Uruchurtu, se firmaron ayer las primeras cinco actas de matrimonio de parejas homosexuales.

Con el busto de Benito Juárez a sus espaldas, las parejas, conformadas por Lol Kin Castañeda y Judith Vázquez, Daniel Ramos y Temístocles Villanueva, Janice Alba y Emma Villanueva, y Jaime López Vela y David González, firmaron las actas correspondientes e imprimieron en ellas sus huellas digitales.

La actriz Jesusa Rodríguez y su pareja, Liliana Felipe, quienes han vivido juntas 30 años, llegaron tarde a la cita por el retraso de un vuelo procedente de Saltillo.

Su ceremonia se tuvo que realizar hora y media después, ya sin los testigos de honor que representaron los tres poderes de



► Las primeras cuatro parejas dieron el sí en la sede del Gobierno del DF.

VIDEO REFORMA.COM

la Ciudad: el Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard; el presidente del Tribunal Superior local, Edgar Elías Azar, y la presidenta de la Comisión de Gobierno de la Asamblea Legislativa, Alejandra Barrales.

En su calidad de juez general del Registro Civil local, Hegel Cortés aseguró que los matrimonios de ayer tienen plena validez en todo el territorio nacional.

“Se deja atrás la concepción tradicional de la familia, y damos paso a que dos personas, sin distinción de orientación sexual e identidad de género, puedan casarse por el simple hecho de ser personas”, señaló Cortés.

CIUDAD 1 Y 2

## Implica Carpinteyro a Osuna en espionaje

Abel Barajas

Purificación Carpinteyro detalló a la PGR la forma en que supuestamente el director de la Cofetel, Héctor Osuna, le entregó un disco compacto con grabaciones telefónicas del ex Secretario de Comunicaciones Luis Téllez.

Osuna rechazó ante la Pro-

REFORMA / Staff

MONTERREY.- La autopista Monterrey-Reynosa está convertida en un campo de batalla.

Vehículos en llamas y locales comerciales dañados por los impactos de balas, granadas y hasta cohetes son parte del saldo que dejó el enfrentamiento que el Ejército sostuvo por dos horas,

el miércoles por la noche, con el comando de Zetas más numeroso que hayan encarado los soldados en Nuevo León.

La batalla, en la que murió un sicario y no se registraron bajas por parte del Ejército, se reportó a partir de las 21:30 horas en el kilómetro 98.5, en el restaurante Los Ahijados, parada para quienes usan esa autopista, en el Municipio de China, Nuevo León.

Extraoficialmente se dijo que entre los delincuentes estaba “El Tigre”, presunto cabecilla Zeta en China, Bravo y Cerralvo.

Al tiempo que se registraba el tiroteo, otros sicarios mostraron su capacidad de reacción: robaron y dañaron vehículos -para que sus dueños los abandonaran- en la misma autopista, cerca de Cadereyta y Juárez.

Su objetivo era usar los autos para bloquear la carretera y evitar que otros militares se dirigieran a la zona de combate.

Anoche, en un comunicado, la Séptima Zona Militar indicó que la balacera en China inició cuando un convoy del Ejército se aproximó a la gasolinera ubicada frente a Los Ahijados tras observar vehículos con personas armadas que cargaban combustible.

Fuentes extraoficiales estimaron que el comando estaría integrado por unos 40 sicarios a bordo de más de 10 vehículos, mientras que los militares eran unos 20 o 30 en cuatro unidades.

De acuerdo con informantes, los Zetas se abastecían de gasolina y comida y en los vehículos traían prendas de vestir y artículos personales, ya que, ante la reciente guerra que sostienen con el Cártel del Golfo, han abandonado sus domicilios y casas de seguridad para esconderse en diversos lugares, como moteles.

CULTURA

### Su legado póstumo

El retrato de un Cabrera Infante joven escrito por un Cabrera Infante maduro aparece en “Cuerpos Divinos”.

PÁGINA 22



### PRIMERA FILA Magritte, en México

A través de 152 piezas que se exhibirán en Bellas Artes, se muestra la genialidad del pintor surrealista belga.

PÁGINAS 14 A 17

### CANGCHA

Un video en poder de REFORMA confirma que Jesús Corona agredió a un joven en Guadalajara.

PÁGINA 1

REFORMA.COM

DE LIBRE ACCESO HOY:

### Aboga por su hijo

Ve a partir de las 10:00 horas al papá del portero del Cruz Azul pedir que no inculpen a su hijo.

> video

VIERNES 12 DE MARZO DE 2010

## Usaron avión oficial para viajes de placer

**Salen a la luz algunos nombres de pasajeros en Querétaro. Ex Oficial Mayor voló tres veces a Ixtapa donde compró departamento de lujo**

**Fernando Paniagua**

**(12 marzo 2010).**- Corresponsal

QUERÉTARO.- El ex Oficial Mayor del Gobierno del estado, Luis Miguel Sánchez Canterbury, usó al menos en tres ocasiones el avión oficial de la administración estatal para acudir a Ixtapa, Zihuatanejo, donde posee un lujoso departamento que omitió incluir en su última declaración patrimonial. De acuerdo con un reporte de la Oficialía Mayor del Gobierno del estado, obtenido vía Ley de Acceso a la Información Pública, Sánchez Canterbury realizó en los meses de diciembre de 2007 y 2008 cuatro viajes a Ixtapa en el avión Piper Navajo PA31T, matrícula XC-QET, conocido como Junípero. Pero el ex Oficial Mayor no fue el único que usó los aviones del Gobierno del estado para visitar sitios turísticos o ciudades fronterizas de los Estados Unidos. También está el ex Gobernador Francisco Garrido, su esposa, hoy diputada federal, Marcela Torres, y el hijo de ambos, Francisco.

La información emitida por el Gobierno del estado, con número de folio 00001610, del sistema Infomex Querétaro, revela que la administración estatal anterior ocultó información respecto de los pasajeros que utilizaron los aviones oficiales durante la pasada administración. A finales de 2007 y 2008, los dos aviones, propiedad de Gobierno del estado, viajaron al extranjero y a destinos de playa en días de fiestas navideñas. Los pasajeros de esos vuelos fueron principalmente el ex Oficial Mayor, Sánchez Canterbury, la ex Primera Dama y el ex Gobernador Garrido Patrón.

Así, en 2007 el avión conocido como Junípero viajó a Houston, Texas, el 19 de diciembre, con Luis Miguel Sánchez Canterbury como pasajero, y regresó el día 23 de diciembre de esa ciudad. El 28 de diciembre, el avión oficial llevó a Francisco Garrido Torres a Cancún, y regresó vacío al día siguiente. El 30 de diciembre, el mismo avión llevó a Luis Miguel Sánchez Canterbury al aeropuerto de Zihuatanejo, Guerrero. En diciembre de 2008, cuando Sánchez Canterbury ya había adquirido un departamento en la Torre El Marqués del desarrollo Monarca Ixtapa, usó la misma aeronave para ir y venir de Zihuatanejo el 24 de diciembre, el 26 de diciembre y el 30 de diciembre.

La otra aeronave del Gobierno del estado, marca Marcel Dassault, modelo Falcon 20, matrícula XC-QER también tuvo actividad navideña en los años 2007 y 2008. El 25 de diciembre de 2007 llevó a Francisco Garrido y otras dos o tres personas al aeropuerto de Toluca; un día después, el 26, llevó a Marcela Torres a Campeche y regresó el 27 sin la actual diputada federal. Además, el 30 de diciembre el ex Gobernador voló a Tucson, Arizona, de acuerdo con la lista de pasajeros proporcionada por la Unidad de Acceso a la Información del Poder Ejecutivo. En diciembre de 2008, el avión Falcon también tuvo vuelos a playas y al extranjero. El 19 de diciembre voló con Marcela Torres y otros tres pasajeros a Zihuatanejo. El mismo día regresó a Querétaro, y el 25 de diciembre fue a recoger a la entonces Primera Dama y sus acompañantes a esa playa del Pacífico mexicano. El 28 de diciembre de 2008, el avión llevó Houston a Francisco Garrido y a otros cuatro pasajeros no revelados en la solicitud.

Viajero frecuente

Bitácora proporcionada por la Oficialía Mayor del Gobierno del estado, vía Ley de Acceso a la Información Pública.  
· El documento destaca que Sánchez Canterbury realizó en los meses de diciembre de 2007 y 2008 cuatro viajes a Ixtapa en el avión Piper Navajo PA31T.

**VIERNES 12 DE MARZO DE 2010**

## **Busca PRI ampliar controles al IFE**

**Plantean que organismo tenga tres contralores. Proponen diputados revisar actuación de los consejeros y la administración**

**Claudia Salazar**

**(12 marzo 2010).**- La bancada del PRI en la Cámara de Diputados prepara una iniciativa para la creación de una "súper" contraloría para el Instituto Federal Electoral (IFE). Dentro de la propuesta de reforma política que integra la fracción coordinada por Francisco Rojas, se analiza un órgano colegiado que revise la actuación de los consejeros y la estructura burocrática del organismo. El diputado Emilio Chuayffet adelantó ayer que en el documento se plantea que el IFE incremente la rendición de cuentas a la ciudadanía. "Queremos crear una nueva contraloría del IFE, formada por tres miembros. "Tres ciudadanos que serán los contralores del IFE, nombrados por la Cámara de Diputados, pudiendo ser removidos por ésta, y con la obligación de informar no al IFE, sino a la Cámara, sobre las cuestiones de índole administrativa y de gestión del propio instituto", expuso el legislador.

La nueva contraloría, agregó, presentaría informes trimestrales a la Cámara de Diputados. El miércoles pasado, la Contraloría General del IFE presentó al Consejo General el informe de la gestión de 2009, que concentra resultados de 54 auditorías, en las que se detectaron pagos indebidos, obras sin licitación, pagos sin comprobantes y bienes extraviados, entre otras anomalías. De avanzar la propuesta priista, sería la segunda reforma a esa instancia en tres años.

En 2007, como parte de las reformas en materia electoral, se creó la figura de la Contraloría General, considerando que su titular fuera nombrado por la Cámara de Diputados y no por la presidencia del IFE. En abril de 2008, durante la 60 Legislatura, Gregorio Guerrero Pozas fue designado contralor general para un periodo de seis años y con derecho a ser reelecto un vez. Chuayffet expresó ayer que el órgano debe ser modificado nuevamente. "Nosotros tenemos que crecer no sólo en instituciones, sino en cuentas claras. De qué le sirve a México seguir creando instituciones cuando se van creando al mismo tiempo espacios de opacidad respecto de los cuales la gente ni se puede informar, ni sabe de la marcha de los recursos públicos destinados a ello", manifestó.

Consideró que el IFE debe tener un mejor esquema de racionalidad y de redimensionamiento administrativo.

Para evitar divisiones

La referente al IFE es parte de un paquete de 36 propuestas que los diputados del PRI integran como proyecto de reforma política. En una reunión del grupo de trabajo, que coordina el diputado Chuayffet, éste expuso un cuadro con las propuestas. Según dijo en el encuentro privado, el martes estaría listo el documento en forma de iniciativa, y se presentará a la bancada para que los diputados la avalen. Con la presencia de la presidenta del partido, Beatriz Paredes, se acordó que la propuesta de la bancada sería complementaria a la iniciativa de los senadores. Para evitar divisiones, no se harán comentarios al contenido de la iniciativa, sino que se harán otros planteamientos para completar la propuesta. Incluso, se evitará trabajar en conferencia, pues los diputados esperarán a recibir la minuta correspondiente de la Cámara alta para incorporar algunas de sus propuestas.

**VIERNES 12 DE MARZO DE 2010**

## **Regañan a Nava senadores de AN**

**Reprochan firma de pacto antialianza. Advierten a dirigente que las facultades del Congreso no se negocian**

**Carole Simonnet y Claudia Guerrero**

**(12 marzo 2010).**- Los senadores del PAN reclamaron ayer al presidente de su partido, César Nava, por el convenio antialianzas firmado con el PRI, lamentaron el intercambio de insultos en la Cámara de Diputados y exigieron revisar la relación con tricolor. Legisladores que asistieron a la reunión en la Torre Azul, aseguraron que dejaron claro a Nava que las iniciativas del Congreso no se negocian desde el Comité Ejecutivo Nacional blanquiazul. "La responsabilidad legislativa la tiene los legisladores", subrayó Ricardo García Cervantes después de la encerrona con Nava.

Tras escuchar las críticas, el dirigente y diputado panista reconoció que cometió un error al firmar el pacto -que descarta las alianzas en los comicios de 2011 en el Estado de México en 2011, a cambio de que el tricolor aprobara la Ley de Ingresos de este año- con su homóloga priista Beatriz Paredes. "Reconoció el error por la firma del pacto en el que todos hemos coincidido", detalló Alejandro Zapata Perogordo, al ser interrogado sobre si Nava pidió disculpas. "Se habló de la renovación de la estrategia. Se reconoció lo que pudo haber tenido de benéfico (el acuerdo) y lo que tiene de perjudicial para las campañas", dijo César Leal.

En tanto, Ramón Galindo consideró que hay un alto grado de inocencia en pensar que el PRI puede cumplir con su palabra, sea por escrito o de manera verbal. "No puede ser que a estas alturas sigamos creyendo que el PRI va a cumplir con lo que promete. Por eso se tiene que replantear la relación", dijo el senador chihuahuense. "Estamos obligados a replantear las cosas. No podemos estar con un doble discurso o con un PAN que comete errores. Tenemos que estar muy bien parados, con la frente en alto y con acuerdos con ética", expuso Zapata Perogordo.

El líder de los senadores panistas, Gustavo Madero, quien llegó a la reunión 40 minutos después de Nava, destacó la urgencia de recomponer los canales de diálogo con todas las fuerzas del Congreso.

'Triste espectáculo'

El Secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont deploró el "triste espectáculo" protagonizado en la Cámara baja por el debate sobre las alianzas. Lo lamentable del debate, dijo, es que, en las descalificaciones los legisladores se dejaron de percibir como iguales. "Hubo descalificaciones inaceptables. Dejaron de ver a los hijos de quienes descalificaban, lo que significa que esos niños se vean afectados por lo que se dice de sus padres sin ningún sustento o de sus madres", indicó el funcionario. Sobre las alianzas electorales democráticas, Gómez Mont enfatizó en que éstas significan un proceso de negociación sobre en qué se puede y debe ser distinto, y en qué se tiene que coincidir.

"Si es una mera alianza de coyuntura, pues, a mí me parece una trivialización y no creo que construya para nada democracia en el País", apuntó. Al participar en un foro sobre la reforma política y los medios de comunicación, el titular de la Segob subrayó que para evitar discusiones como la ocurrida en la Cámara Baja, es necesario lograr que la ciudadanía se involucre y exija discursos serios de los políticos.

VIERNES 12 DE MARZO DE 2010

## Alista AN proceso interno en Sinaloa

Carole Simonnet

**(12 marzo 2010).**- El presidente del PAN, César Nava, propuso al senador priista Mario López Valdez (Malova) participar en un proceso interno para ganar la candidatura del blanquiazul al Gobierno de Sinaloa. De acuerdo con fuentes panistas, Malova no se cerró a dicha posibilidad de competir para ganar los votos de los activos y adherentes de Acción Nacional, aunque para ello tendría que renunciar en los próximos días a su militancia en el PRI. Nava y el aspirante, quien en semanas previas declinó participar en la contienda priista por acusar "inequidad", se reunieron la noche del miércoles en el Club de Industriales para avanzar en las negociaciones de una alianza opositora entre PAN y PRD.

Según versiones panistas, el blanquiazul descartó ya la posibilidad de designar al abanderado, debido a el Comité Ejecutivo Nacional está dividido y algunos miembros han externado su negativa a impulsar a un candidato priista que no se ha deslindado del ex Gobernador Juan Millán. Hace dos semanas, el CEN rechazó por 14 votos contra 12 realizar una elección abierta, y varios integrantes expresaron inconformidad por las negociaciones entabladas con Malova. El secretario general, José González Morfín, dijo que se inclinarían probablemente hacia un proceso ordinario. Para que Malova pueda participar en la contienda como candidato externo, la dirigencia panista prevé emitir próximamente las reglas. El priista deberá, además de renunciar al tricolor, firmar una carta en la que acepte apegarse a los principios del blanquiazul y respetar las normas y estrategias que establezca el partido.

## Demanda absolución ex colaborador de Ulises

Abel Barajas

**(12 marzo 2010).**- Juan Ramón Díaz Pimentel, ex secretario de Salud de Oaxaca, manifestó que espera ser absuelto en pocas semanas de los supuestos desvíos por 6.5 millones de pesos de una partida federal, para integrarse con un expediente "limpio" a la campaña de Gabino Cué. Entrevistado ayer en el Juzgado Segundo de Distrito del Reclusorio Norte, donde revisó documentos de su acusación, el ex funcionario dijo que su intención es colaborar con trabajo político para la oposición, con el propósito de acabar con lo que denomina "la pesadilla" del gobierno de Ulises Ruiz. "Yo creo que en unas pocas semanas yo quedaré libre y seguiré dando la pelea a favor de Oaxaca.

"Yo voy a participar no como candidato, pero sí voy a participar, porque hay que acabar con la pesadilla que significa un gobierno como el de Ulises Ruiz, y no puede prolongarse con un incondicional de él. "Quiero primero limpiar mi nombre para no manchar la campaña, ya que esté todo claro me sumaré (a la campaña de Gabino), pero veo con simpatía la candidatura de un hombre limpio, primero (que es) de Oaxaca, no es un aventurero como Ulises Ruiz, que llegó y no regresará a Oaxaca", dijo. El ex colaborador de José Murat y Ruiz señaló que, en caso de que un tribunal unitario lo absuelva en la apelación, se dará a la tarea de viajar por su estado para trabajar por la alianza PAN-PRD-Convergencia.

Díaz Pimentel está acusado de ejercer presuntamente de manera indebida un total de 6.5 millones de pesos, pues los aplicó para construir un Pabellón de Oncología que no estaba previsto en el proyecto original.

**VIERNES 12 DE MARZO DE 2010**

## **Va candidato por elotes y lo encuentran colgado**

**Asegura la viuda que aspirante yucateco era hombre de paz; rechaza suicidio**

**Pedro Diego Tzuc**

**(12 marzo 2010).**- Corresponsal

MAYAPÁN, Yuc.- Familiares del candidato panista a la Alcaldía, Ángel Valentín Balam Tun, demandaron ayer aclarar su muerte, ocurrida el martes pasado. Su viuda, Sebastiana Peraza Kantú, así como habitantes de esta localidad, desconfían de la versión oficial del suicidio y urgen a investigar las verdaderas circunstancias que provocaron el deceso. En esta localidad hay rumores de posible homicidio, y hasta de brujería, pero todos coinciden en que el mal logrado aspirante era gente de paz. Y es que el cuerpo del panista se encontró colgado de un árbol de jabín en una milpa denominada San Marcos, ubicada a tres kilómetros de Mayapán, sin que hasta ahora se conozcan los motivos. A dos cuadras de la plaza principal se encuentra la humilde vivienda de Ángel Valentín, campesino de 49 años de edad cumplidos, hace apenas un mes, quien alrededor de las 8:00 horas del día de los hechos salió hacia su milpa en busca de mazorcas para el consumo de su familia. Frente al altar de rezos, la viuda Sebastiana Peraza Kantú recuerda en lengua maya, que es la única que conoce y habla, las últimas palabras que le dejó su esposo antes de salir hacia la parcela:

"Voy a buscar elotes y vengo, si me vienen a ver, dices que no tardo". Y ya no volvió. Extrañada, la mujer acudió al predio denominado San Marcos, a tres kilómetros de la cabecera municipal, y a unos 80 metros, dentro del monte, encontró el cuerpo colgado de un árbol. La viuda, acompañada de dos de sus cinco hijas, relata a su modo que en ningún momento observó muestras de preocupación, presión o molestia de parte de su esposo, quien por estos días sería registrado ante las autoridades electorales para las campañas que iniciarán este domingo. "Se veía emocionado, contento, haciendo planes para su campaña. Días antes platicamos sobre las camisetas que se van a repartir, yo le dije que por qué no regalábamos otra cosa que sirva mejor", tradujo la mayor de las hijas. Las mujeres no quieren hablar con extraños, "por las cosas que estamos viendo", señalaron. Además de dolor por la pérdida, manifiestan temor y sus comentarios son entrecortados y breves. Expresan extrañeza, ya que no se investiga el caso. "Pues los judiciales quedaron en regresar, pero hasta el sábado". A pesar de ello, la segunda de las hijas suelta sin pensarlo: "se mató o lo mataron, tenemos esa duda". Estaba de regreso, porque en el triciclo estaba el costal de elotes amarrado".

Quienes conocieron a Ángel Valentín, como doña Cristina, propietaria de una lonchería a la vera del camino que comunica al municipio de Mayapán con Teabo, lo describen como un "un hombre bueno, querido por llevar una vida tranquila, que no toma ni fuma". "Si pasas y le insultas, no te contestaría", afirmó. "Un hombre noble, un pan de Dios que se casó con una discapacitada de nacimiento, y tuvo cinco hijas con ella, no podría quitarse la vida", aseveró la mujer. Ayer por la mañana, el panista fue despedido en el pequeño panteón de la localidad, con la presencia de cientos de personas de municipios vecinos y de la capital yucateca.

Así lo dijo

"(Me dijo) voy a buscar elotes y vengo, si me vienen a ver, dices que no tardo". "Se veía emocionado, contento, haciendo planes para su campaña".

Sebastiana Peraza Kantú, Viuda

**VIERNES 12 DE MARZO DE 2010**

## **Apuran sesión e inician puente**

**Desahogan diputados agenda en 2:45 horas para gozar descanso; regresan el martes**  
**Claudia Salazar y Carole Simonnet**

**(12 marzo 2010).**- La Cámara de Diputados apresuró el fin de la sesión ordinaria de ayer e inició un nuevo puente para los 500 legisladores luego de una semana improductiva. A las 14:15 horas, el presidente de la Mesa Directiva, Francisco Ramírez Acuña, dio por concluida la sesión tras 2 horas y 45 minutos de tarea, tiempo en el que la asistencia fue escasa y sólo se presentaron puntos de acuerdo sin ningún dictamen aprobado. Pese a que esta semana realizaron tres sesiones para desahogar los temas pendientes, su meta se vino abajo cuando, el martes, la lideresa del PRI, Beatriz Paredes, subió a tribuna para fijar su posición sobre el acuerdo que firmó con el dirigente nacional panista, César Nava, para descartar alianzas electorales en el Estado de México en 2011.

La intervención de la diputada priista provocó tres horas de debate, por lo que se olvidó la agenda del día. En cinco horas sólo aprobaron un dictamen. En la sesión del miércoles, pactada para abatir el rezago de temas, el diputado César Nava subió a tribuna para hablar del pacto y las alianzas en el Edomex. Otra vez se desató el enfrentamiento entre las bancadas, esta vez con más insultos y descalificaciones entre los legisladores. La sesión se alargó 7 horas y 20 minutos. Ayer, la sesión fue convocada a las 10:00 horas, pero inició hasta las 11:29, con un pase de lista de 281 de los 500 diputados.

El pleno estuvo casi vacío, sin la presencia de los diputados Beatriz Paredes y César Nava, protagonistas del debate y firmantes del acuerdo antialianzas. Nava no acudió a la Cámara, pues se reunió con los senadores de su partido para analizar el impacto del convenio antialianzas. Paredes participó en la reunión de un grupo de trabajo de su fracción que afina una iniciativa de reforma política. Tras dar turno a 36 puntos de acuerdo, la mitad expuesta en tribuna, concluyó la sesión.

El pleno permaneció sin quórum casi toda la sesión, pues los diputados estaban en otras actividades o iniciaron el regreso a sus entidades. Así, arrancaron el puente del 21 de marzo, por el natalicio de Benito Juárez. El lunes próximo no habrá actividades en la Cámara, por lo que los diputados fueron citados para el martes 16 a las 11:00 horas, cuando regularmente la cita es las 10:00. Los legisladores no han informado si la próxima semana convocarán de nuevo a tres sesiones en lugar de las dos acostumbradas de martes y jueves.

¿Productividad?

En las tres sesiones realizadas esta semana, la Cámara de Diputados registró los siguientes resultados:

---

## VIERNES 12 DE MARZO DE 2010

Martes 9

5:00 horas

- Posicionamientos sobre el Día Internacional de la Mujer.
- Presentación de 16 Iniciativas.
- Un minuto de silencio por tres policías muertos en Nuevo León.
- Dos dictámenes en primera lectura.
- Aprobación de seis permisos a ciudadanos para prestar servicios en sedes diplomáticas o usar condecoraciones.
- Aprobación de reformas a Ley de Desarrollo Rural Sustentable (cuya discusión fue interrumpida por el debate sobre el pacto antialianzas, iniciado por la priista Beatriz Paredes).

Miércoles 10

5:20 horas

- Aprobación de ajustes de comisiones ordinarias y especiales.
- Exhorto a bancadas, funcionarios federales, estatales y municipales a trabajar en conjunto para solucionar los problemas de inseguridad en Ciudad Juárez.
- Exhorto a la SSP federal para revisar la estructura y destino del fondo de los subsidios a municipios para seguridad pública (discusión suspendida por el debate sobre el pacto antialianzas).

Jueves 11

2:45 horas

- Licencia al diputado Héctor Agustín Murguía.
- Turno a 39 proposiciones de puntos de acuerdo.
- Puntos de acuerdo aprobados por el pleno: exhorto al Poder Judicial de la Federación a que revise el proceso de las ciudadanas Teresa Alcántara Juan y Alberta González Cornelio; llamado al titular del Ejecutivo para evitar el uso de la fuerza en minas de Cananea, Sombrerete y Taxco.

VIERNES 12 DE MARZO DE 2010

## Deja Gil su curul; va a Segob

Claudia Salazar y Carole Simonnet

**(12 marzo 2010).**- El diputado federal panista Roberto Gil Zuarth pedirá licencia el próximo martes para ocupar la subsecretaría de Gobierno de la Secretaría de Gobernación, en lugar de Gerónimo Gutiérrez. Fuentes del blanquiazul confirmaron que el vicecoordinador y uno de los operadores de Josefina Vázquez Mota en la bancada panista, tiene lista la solicitud de licencia, la cual ya fue cabildeada con la fracción del PRI. Está previsto que el aún diputado también deje el cargo de delegado del Comité Ejecutivo Nacional panista en Oaxaca.

Gil fue uno de los principales negociadores de su partido para concretar la alianza opositora que, en esa entidad, postulará al senador de Convergencia Gabino Cué. Ayer, durante la reunión del Consejo Consultivo de la bancada tricolor, se discutió la licencia para el legislador panista, y hasta ahora no habría ninguna negativa para aprobarla en la sesión del martes. Ello, contrario a lo sucedido con el diputado y presidente del PAN, César Nava, cuya solicitud de licencia fue rechazada por la fracción del tricolor. Días atrás, Gil afirmó que el Secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, debía regresar a las filas del PAN porque estaba comprobado que en la firma del pacto antialianzas actuó con profesionalismo.

## Ve FCH pérdida con denigración

Mayolo López

**(12 marzo 2010).**- CONCORDIA.- Cuando se degrada la política, cuando se recurre a la ofensa y la denostación, perdemos todos, advirtió ayer el Presidente Felipe Calderón en referencia al sainete ocurrido en la Cámara de Diputados en las sesiones del martes y el miércoles pasados. "Todos perdemos con la degradación de la política, del debate y la vida pública. Nadie gana en la denigración de la política. Perdemos todos: los partidos políticos, los gobiernos y, lo que es peor, pierden los ciudadanos que merecen tener representantes que trabajen pensando en sus problemas, y no en sus propias preocupaciones o intereses por legítimos que sean", sostuvo después de supervisar la construcción del Puente Bicentenario, en este municipio de Sinaloa.

VIERNES 12 DE MARZO DE 2010

## Va Covián al TEDF ...por pertenencias

**Omite el Pleno mencionar destitución**

Alberto Acosta

**(12 marzo 2010).**- Miguel Covián acudió al Tribunal Electoral del Distrito Federal (TEDF), pero no a la sesión del Pleno celebrada ayer, sino a recoger sus últimas pertenencias, luego de que fuera separado del cargo como Magistrado. Empleados del Tribunal comentaron que la visita del ex funcionario fue para llevarse de su oficina, sus pertenencias personales, lo cual fue supervisado por personal de la Contraloría Interna. Covián fue separado del cargo, tras una investigación de la Contraloría Interna en su contra presuntamente por percibir dos sueldos, del TEDF y Conacyt, además de rentar plazas, sin embargo posteriormente él mismo presentó su renuncia ante la Comisión de Gobierno de la Asamblea Legislativa.

Ayer fue la primera sesión, con la presencia de cuatro Magistrados, que el TEDF llevó a cabo sin la presencia de Covián, donde desahogaron siete juicios y se presentó el informe de labores de su presidente Adolfo Rivapalacio. En el reporte de Rivapalacio, no fue incluida la resolución de la Contraloría Interna contra Covián, ni su separación del cargo. El Magistrado presidente explicó que ese tema no se retomó en el informe, ya que la Contraloría Interna aún no concluye con el proceso de investigación.

"En el documento, ya más amplio, se detalla el número (de resoluciones) más no se menciona (el caso) por la propia confidencialidad de los procedimientos que está llevando a cabo la Contraloría. Es un procedimiento en curso y cuando se termina obviamente ya se hace público", enfatizó. Jurídicamente el proceso de destitución de Covián no ha concluido para el TEDF, añadió Rivapalacio, ya que el ahora ex Magistrado no ha presentado su renuncia ante el Tribunal, aún cuando ya lo hizo ante la Asamblea. En la sesión, se declararon infundados juicios del PAN y PVEM, contra sanciones económicas impuestas por el Instituto Electoral del DF, por lo que ambos partidos deberán pagar las multas por no retirar propaganda.

## Rechaza Velasco acusaciones

Alberto Acosta

**(12 marzo 2010).**- El Magistrado del Tribunal Electoral del Distrito Federal (TEDF), Darío Velasco, negó las imputaciones de acoso sexual y despido injustificado que hicieron en su contra Sandra Escalante y Gabriela Piñeiro, ex empleadas de su ponencia. "Las imputaciones son totalmente falsas, las niego categóricamente y presumo que obedecen a la terminación de la relación de trabajo de ellas dos, como empleadas de confianza, que les notificó el presidente de este Tribunal.

"Desconozco si inventaron los hechos, pero ante las instancias legales correspondientes demostraré la falsedad de esas imputaciones. Soy un servidor público que me he conducido siempre con respeto con todo mundo, pues tengo ocho años trabajando aquí", manifestó.

**VIERNES 12 DE MARZO DE 2010**

## **Ven de vuelta 'Ley Televisa'**

Guadalupe Irizar

**(12 marzo 2010).**- Los intentos de las televisoras por incidir en una legislación que les favorezca no han terminado, advirtieron ayer especialistas. El diputado Javier Corral, presidente de la Comisión de Gobernación; Raúl Trejo Delarbre, presidente de la Asociación Mexicana del Derecho a la Información, y el periodista Virgilio Caballero, coincidieron en señalar que hay diversas iniciativas en el Congreso que lo demuestran. Durante la presentación del libro "La ley Televisa y la lucha por el poder en México", en la Universidad Iberoamericana, destacaron la iniciativa del senador perredista Carlos Sotelo, presidente de la Comisión de Radio y Televisión.

Corral advirtió que muchos de los actores políticos defensores de la "Ley Televisa" en 2005 y 2006, siguen activos, sólo han cambiado de escenografía o de recinto legislativo.

## **JAQUE MATE / Peña Nieto**

Sergio Sarmiento

**(12 marzo 2010).**- "Enrique Peña seguramente estará en esta tribuna el 1 de diciembre del año 2012".  
Diputado Humberto Benítez Treviño

El tema real de la airada discusión del miércoles 10 de marzo en la Cámara de Diputados era Enrique Peña Nieto. El gobernador del estado de México es el puntero en el camino a las elecciones presidenciales de 2012. Pero para que pueda mantenerse así necesita ganar primero la elección mexiquense de 2011. Por eso la importancia de saber si el PAN y el PRD pueden unirse para derrotarlo en esos comicios.

En el sondeo "Así van" de fines de febrero de Consulta Mitofsky, los encuestados expresan una preferencia electoral sin candidato de 39.6 por ciento por el PRI, 16.4 por ciento por el PAN y 10.8 por ciento para el PRD. A la pregunta de quién preferiría para próximo presidente de la República, la respuesta espontánea, esto es, sin lista de posibles candidatos, es: 24.7 por ciento por Peña Nieto, 7.1 por ciento por Andrés Manuel López Obrador, 3.8 por ciento por Fidel Herrera y 2.5 por ciento por Marcelo Ebrard. El primer panista en la lista, Santiago Creel, no precisamente un favorito del presidente Felipe Calderón y la actual maquinaria del PAN, se encuentra empatado en cuarto lugar con Ebrard con 2.5 por ciento.

Todavía falta mucho para la elección presidencial de 2012. A estas alturas del juego, en 2004, Felipe Calderón registraba una preferencia de apenas 3 por ciento. Pero eso no significa que no haya llegado ya el momento de las maniobras y los ataques personales.

En la discusión en la Cámara del 10 de marzo la diputada panista María Elena Pérez de Tejada declaró: "El gobernador mexiquense, que no lo digo yo, lo dicen muchos medios, está acusado de haber matado a su mujer; que denuncien y que investiguen". La diputada Pérez de Tejada nunca aclaró qué "medios" acusan a Peña Nieto de la muerte de Mónica Pretelini.

---

## VIERNES 12 DE MARZO DE 2010

Cuando los priistas exigieron a la diputada panista que presentara pruebas o se retractara, ella respondió: "Conocí a la señora y fue una dama, y por ella lo retiro, no por el gobernador".

Los "medios" a los que parece referirse la diputada panista son una presentación de Power Point que está circulando en una cadena de correo electrónico. Una supuesta amiga de Pretelini, quien nunca se identifica, sugiere sin pruebas que Peña Nieto es un narcotraficante y que pudo haber matado a su esposa. La presentación ha sido probablemente preparada por algún rival político de Peña Nieto.

No es inusitado que se hagan ataques de esta naturaleza a candidatos a la Presidencia. Carlos Salinas de Gortari enfrentó en 1988 un libelo titulado "Un asesino en la Presidencia" sobre su supuesto asesinato de una trabajadora doméstica cuando era niño. También Andrés Manuel López Obrador sufrió ataques por supuestamente haber matado a su hermano cuando niño.

La información disponible públicamente sobre Mónica Pretelini es que falleció el 11 de enero de 2007 en el Hospital ABC de la Ciudad de México de un paro respiratorio producido por una crisis convulsiva. La información fue divulgada por el doctor Paul Shkurovich, jefe de neurología del hospital, quien la había tratado por dos años. Un complot para asesinarla y hacer aparecer la muerte como natural habría requerido la complicidad de muchos: entre médicos, enfermeras y otro personal. La versión es poco creíble.

Lo que no es difícil de creer es que la elección presidencial ha llegado a esa etapa en que se hacen ataques sin pruebas y alianzas sin más propósito que descarrilar al puntero.

### HUELGA DE HAMBRE

Guillermo Fariñas agoniza en el momento de escribir este artículo en la ciudad de Santa Clara, Cuba. Podría convertirse en el segundo disidente cubano en morir en una huelga de hambre en demanda de la liberación de 26 presos políticos en Cuba. El gobierno del presidente Calderón, que ha buscado aislar al régimen democrático de Porfirio Lobo en Honduras, no se preocupa ni por los presos políticos ni por la democracia en Cuba.

[www.sergiosarmiento.com](http://www.sergiosarmiento.com)

**VIERNES 12 DE MARZO DE 2010**

## **Manuel J. Jáuregui / De mentiras y títulos**

Manuel J. Jáuregui

**(12 marzo 2010).**- Nada, amigos, es rescatable del vergonzoso affaire de los "pactos" que borran la línea entre Gobierno y partidos: MENTIRA es que nuestros gobernantes "gobiernan para todos" y mentiras son todos los embustes que de la boca de nuestros políticos emanan cual frondoso acuífero. Hartos han de estar ustedes, entendiblemente, de que se resalte este concurso de mitomanía y comprobemos que si nuestro país acaso es tercermundista, ello obedece a que lo gobiernan políticos que no alcanzan siquiera a ser tercermundistas.

Sí, en cambio, nos parece muy comentable el TÍTULO MUNDIAL de riqueza que acaba de conquistar -según la revista Forbes- el tío favorito de todos los mexicanos, Carlos Slim Helú.

No deja de sorprender que un país pobre, plagado de carencias, produzca al hombre más rico del mundo.

Según esta publicación, la fortuna de Slim asciende a 53 mil 500 millones de dólares, dejando atrás al fundador de Microsoft, Bill Gates, con 53 mil millones de dólares y al "Oráculo de Omaha", Warren Buffet, con 47 mil millones de dólares.

Estos números pueden o no ser ciertos (tal como sucede con cualquier declaración emanada de nuestros servidores públicos), pues, para arribar a ellos, la revista se basa en ciertos SUPUESTOS de participación accionaria que pudieran o no ser atinados.

(Frecuentemente, le asignan a una sola persona un porcentaje accionario de las empresas que evalúan -vía Bolsa- que en realidad pertenece a toda una familia y que sólo es representado por el nombrado).

No obstante, esta lista de Forbes se ha convertido en un fuerte tópico de conversación a nivel mundial, y la noticia de que Slim es ya "EL HOMBRE MÁS RICO DEL MUNDO" circuló ayer por todo el globo terráqueo en forma destacada.

Incluso el miércoles por la noche, en el informativo de la afamada Diane Sawyer, ancla del noticiero World News de la cadena ABC, se transmitió un fragmento de una entrevista que Sawyer (de 64 años, y aún bastante guapa) le hizo al Sr. Slim (70 años, no tanto) en el que éste confesaba que "no poseía ni usaba computadora".

Esto en contraste con el "nerdo" de Gates, cuya fortuna se basa precisamente en las computadoras.

Un encabezado chistoso que vimos a este respecto decía: "Slim Name, Fat Wallet", un juego de palabras, dado que en inglés "Slim" quiere decir delgado, por lo que la traducción literal del encabezado es: "Nombre Delgado, Cartera Gorda".

Por otra parte, estamos convencidos de que nadie se siente más incómodo con este título obtenido de "el hombre más rico del mundo" que el propio Carlos Slim.

No es él un hombre que aparente buscar la publicidad (aunque por su prominencia no la pueda evitar), pero sobre todo porque, siendo un hombre inteligente, como indudablemente lo es, sabe que este tipo de notoriedad no le ayuda nada en lo personal ni en sus negocios.

**VIERNES 12 DE MARZO DE 2010**

Se le acusa de operar un monopolio, de que su fortuna personal está fincada sobre la explotación cautiva de los usuarios de telefonía, de que la suya es una operación predatoria que aplica tácticas indebidas, que se surte con las tarifas de interconexión, que conculca la competencia y que emplea su posición DOMINANTE en el mercado para mantener altos los precios de la telefonía en perjuicio de los usuarios.

Organismos como la OCDE han señalado a sus empresas (y a otras mexicanas, como Televisa, TV Azteca, Cemex y Femsa) como factores de obstáculo a la competitividad mexicana.

Todas estas acusaciones, ciertas o no, cobrarán vigencia y vigor y serán de nuevo el tema y generarán mayor escrutinio a las operaciones de Slim en todo el Continente.

El debate será, de nuevo, gracias a Forbes: ¿es Carlos Slim un abusivo explotador o un genio financiero y empresario excepcional?

## TEMPLO MAYOR

F. Bartolomé

**(12 marzo 2010).**- ¿NO QUE NO? Ya hay cambios en el equipo de la Secretaría de Gobernación.

PERO QUE nadie se emocione, porque contrario a lo que se ha dicho no es Fernando Gómez Mont el que se va... al menos por ahora.

QUIEN SALE es Gerónimo Gutiérrez, luego de apenas un año al frente de la estratégica Subsecretaría de Gobierno. En su lugar llega el diputado federal Roberto Gil Zuarth.

CUENTAN QUE Josefina Vázquez Mota arqueó las cejas cuando le dijeron que le iban a piratear a quien ha sido uno de sus más importantes operadores en San Lázaro, como se vio durante la discusión del Presupuesto 2010.

SIN EMBARGO, dicen que la coordinadora legislativa blanquiazul decidió apoyar que su muchacho se vaya a trabajar con Gómez Mont.

A LO MEJOR suena extraño, pero el tabasqueño Andrés Granier anda preocupado de que en su estado se genere un conflicto... ¡internacional!

RESULTA QUE el sindicato magisterial de Tabasco quiere celebrar el aniversario de la expropiación petrolera con unas jornadas de "solidaridad" con ¡¿Cuba?!, ¡¿Venezuela?! y ¡¿Bolivia?!

**VIERNES 12 DE MARZO DE 2010**

DE HECHO, la dirigencia sindical ya hasta anunció que estarán presentes los embajadores de esos países para recibir el solidario respaldo de los mentores.

ANTE ESTO, dicen que Granier ha querido hablar con la canciller Patricia Espinosa, para saber cómo proceder, si es correcto que esto suceda y, sobre todo, para enterarla.

SIN EMBARGO, seguramente se le acabó la pila al celular de la funcionaria, pues nomás no le contesta al gobernador, quien sigue llame y llame y llame...

LOS BOLSEROS ven con buenos ojos que Luis Téllez no se suba al ring mediático, ahora que resurgió el escándalo por las grabaciones de las que fue objeto.

DICEN QUE, en su papel de presidente de la Bolsa Mexicana de Valores, flaco favor le haría al mercado bursátil tomando un rol protagónico en ese asunto.

DE AHÍ QUE, hasta que no se resuelva judicialmente, lo más probable es que Téllez no vuelva a decir ni pío sobre el tema.

¡CARAY! Qué diferencias tan grandes hay entre Chile y México.

ALLÁ, luego de la dictadura, la democracia llevó a ese país a un despegue económico y social. Acá, las cosas no han mejorado mucho tras la dictablanda priista.

ALLÁ, la civilidad política permite que la derecha regrese al poder, sin que nadie se espante o se declare presidente legítimo.

ESO SÍ, comparando las tomas de posesión de Felipe Calderón en el 2006 y la de ayer del chileno Sebastián Piñera, hay de réplicas a réplicas.

MIENTRAS aquí las réplicas y los jaloneos corren por parte de personajes como Porfirio Muñoz Ledo y Gerardo Fernández Noroña, allá la réplica fue... ¡de un sismo de 7.2 grados!

DE VERAS QUE los malos no descansan. Dicen que, luego del negado, fallido y balconeado acuerdo PAN-PRI, ya inventaron un nuevo eslogan para el gobierno mexiquense.

¿Y CUÁL ES? Es uno muy similar al de Enrique Peña, pero un poco más realista: "Te lo firmo... ¡y no te lo cumplo!".